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Картельный договор
Где США вербуют наркодилеров для отправки на Украину

Екатерина Хамова

В ербовка представителей латино-
американских наркокартелей для 

отправки на Украину происходит ис-
ключительно на территории США, 
в посольствах России в Мексике или 
Колумбии о подготовке бойцов в этих 
странах не слышали, заявили там «Из-
вестиям». Ранее о том, что Штаты на-
бирают отряд из заключённых в аме-
риканских тюрьмах наркодилеров, 
сообщили в Службе внешней разведки 
РФ. Большинство преступников име-
ют реальный боевой опыт в городской 
среде, а их хладнокровие и бесчело-
вечность дадут Киеву возможность от-
правлять их на выполнение тех задач, 
на которые не способны украинские 
военнослужащие, заявил «Известиям» 
мексиканский эксперт в области без-

опасности Давид Саусеро. Тем не ме-
нее в экспертном сообществе счита-
ют: сотни наркопреступников вряд 
ли хватит, чтобы усилить украин-
скую армию на поле боя. Кого вербу-
ют американские ЧВК — в материале 
«Известий».

О том, что США начали вербов-
ку членов латиноамериканских нар-
кокартелей для отправки на Украи-
ну, стало известно 9 апреля. Служба 
внешней разведки РФ сообщила: аме-
риканские ЧВК под руководством 
Управления по борьбе с наркотиками 
и ФБР начали готовить колумбийцев 
и мексиканцев, отбывающих сроки 
в тюрьмах США, для участия в кон-
фликте на Украине. Первая партия 
бойцов, по информации российской 
стороны, окажется на поле 
боя уже летом.
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Полетели
Росавиация попросила уволить топ-менеджеров 
«Уральских авиалиний»

Максим Талавринов

А варийная посадка пассажирско-
го самолёта в поле под Новоси-

бирском может обернуться отставкой 
двух топ-менеджеров «Уральских авиа-
линий», ответственных за безопасность 
полётов, узнали «Известия». Такие ре-
комендации через семь месяцев по-
сле инцидента дала комиссия Росавиа-
ции по результатам его окончательного 
расследования. В новом отчёте она сме-
стила акцент с допущенных пилотами 
ошибок на многочисленные недостат-
ки в обеспечении безопасности полё-
тов, организации лётной работы и про-
фессиональной подготовки экипажей. 
В «Уральских авиалиниях» с некоторы-
ми выводами комиссии не согласились 
и попросили убрать их из отчёта.

Комиссия Росавиации завершила 
повторное расследование серьёзно-
го авиационного инцидента с самолё-
том «Уральских авиалиний», который 
в сентябре прошлого года произвёл 
аварийную посадку в пшеничном поле 
под Новосибирском. С новым отчётом, 
подписанным 4 апреля, ознакомились 
«Известия».

12 сентября Airbus A320 выполнял 
рейс из Сочи в Омск. Во время захо-
да на посадку в аэропорт назначения 
после выпуска шасси сработала сиг-
нализация неисправности «зелёной» 
гидросистемы. Экипаж принял реше-
ние уйти на запасной аэродром в Но-

восибирск, однако в процессе полёта 
он выявил повышенный расход топли-
ва и определил, что его не хватит. В свя-
зи с этим было принято решение выпол-
нить вынужденную посадку. Самолёт 
благополучно приземлился на сельско-
хозяйственное поле в 186 км от Новоси-
бирска. Никто из 161 пассажира и шести 
членов экипажа не пострадал.

В своём заключении комиссия ука-
зала: вынужденная посадка самолёта 
в поле произошла в результате множе-
ственных нарушений и ошибок, допу-
щенных экипажем, которые привели 
к нехватке топлива при уходе на запас-
ной аэродром. А причинами недоста-
точной подготовки пилотов к действи-
ям в усложнённой ситуации она назвала 
«недостатки в обеспечении безопасно-
сти полётов, организации лётной рабо-
ты и профессиональной подготовки чле-
нов лётных экипажей в авиакомпании».

По результатам расследования ко-
миссия рекомендовала «Уральским ави-
алиниям» в числе прочего рассмотреть 
вопрос о соответствии занимаемым 
должностям ответственных за обеспе-
чение безопасности полётов 
лиц, следует из отчёта. 

«Я свой пятачок земли не оставлю»
Спасатели, военные и волонтёры объединились для оказания помощи  
жителям Орска

Алсу Менибаева, Юлия Леонова

С итуация с паводками в Оренбург-
ской области остаётся напряжён-

ной. В столице региона уровень воды 
в реке Урал составляет уже 978 см, а вот 
в пострадавшем из-за прорыва дамбы 
Орске ситуация стабилизируется — вода 
постепенно уходит. Спасатели развер-
нули в городе оперативный пункт и до-
ставляют гуманитарную помощь тем, 
кто решил не эвакуироваться из своих 

домов. Сотрудникам МЧС активно по-
могают военные и волонтёры. Как ра-
ботают спасатели и что происходит 
в наиболее пострадавшем от паводков 
районе Орска — в репортаже «Известий».

По состоянию на 10 апреля уровень 
воды в реке Урал в Оренбурге увели-
чился на 47 см и составил 978 см, со-
общили в областном правительстве. 
В Орске, где 5 апреля прорвало дамбу, 
ситуация постепенно улучшается. Уро-
вень реки снизился на 10 см и составил 

894 см. Но город остаётся сильно под-
топленным. Там продолжаются спа-
сательные операции, пострадавшим 
доставляется гуманитарная помощь.

На улице Строителей в Орске раз-
вернулся оперативный пункт МЧС. 
Именно отсюда спасатели отправля-
ются в Старый город — микрорайон, 
который больше других пострадал 
от наводнения. К ним время от вре-
мени присоединяются во-
лонтёры.
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Брать  
в подсчёт
В Минфине ждут принятия  
законодательства о крипте в 2024 году

Мария Колобова

К риптовалюту и майнинг выведут 
из тени. В Минфине ожидают приня-

тия законодательства о регулировании 
цифровых валют в этом году. Нормы мо-
гут одобрить уже в весеннюю сессию. ЦБ, 
Минфин и Росфинмониторинг достигли 
консенсуса по основным условиям, за-
явил «Известиям» директор департа-
мента финполитики Минфина Алексей 
Яковлев. Эту информацию подтвердили 
и в Банке России. Ведомства согласны: 
нужно сосредоточиться на регулирова-
нии майнинга, а также на использовании 
добытой в России крипты для расчётов 
во внешнеэкономической деятельности. 
Как принятие законодательства отраз-
ится на рынке — в материале «Известий».

В Минфине ожидают принятия зако-
нодательства о регулировании крипто-
валют в 2024 году. Нормы могут одобрить 
уже до августа, считает директор депар-
тамента финполитики Минфина Алек-
сей Яковлев.

Он добавил: ЦБ, Минфин и Росфин-
мониторинг достигли консенсуса по ос-
новным условиям. Они придерживаются 
единой позиции — сфокусироваться сле-
дует на регулировании майнинга, а так-

же на использовании добытой в России 
криптовалюты для расчётов во внешне-
экономической деятельности.

По концептуальным вопросам ре-
гулирования цифровой валюты и май-
нинга все ведомства достигли кон-
сенсуса, подтвердили «Известиям» 
в пресс-службе Центробанка. Сейчас 
законопроект активно дорабатывает-
ся при участии регулятора. «Известия» 
направили запрос в Росфинмониторинг 
и Минэнерго.

Законопроект о регулировании май-
нинга внесли в Госдуму в ноябре 2022-го, 
но до сих пор он ещё не прошёл первое 
чтение. Документ предполагает легали-
зацию добычи криптовалют и деклара-
цию дохода от этой деятель-
ности.
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Йеменские транзиты
Может ли оружие из Ирана попасть на Украину

Прохор Доренко

Сообщение американского военно-
го командования о передаче Украи-

не нескольких тысяч единиц конфиско-
ванного оружия, которое Иран якобы 
поставлял хуситам, не соответствует 
действительности, заявили «Известиям» 
в йеменском движении «Ансар Аллах». 
Хуситы уверяют, что не сотрудничают 
с Тегераном в военной сфере и не нуж-
даются в незначительных поставках во-
оружения. При этом эксперты полагают: 
таким образом США решили избавиться 
от конфиската, хранящегося на амери-
канских складах. Что стоит за сообщени-
ями о передаче иранского оружия ВСУ — 
в материале «Известий».

Йеменское движение «Ансар Ал-
лах» (хуситы) опровергло заявление 
Центрального командования США 
CENTCOM о том, что на прошлой не-
деле Украине были переданы конфи-
скованное стрелковое вооружение 
и боеприпасы, которые Тегеран яко-
бы отправил им морским путём.

— Нужно сказать, что подобная от-
кровенная ложь со стороны США 
о снабжении нас (движение «Ансар Ал-
лах». — «Известия») Ираном совершен-
но не удивляет. Подобные выпады про-
исходят уже на протяжении многих лет. 
Мы сами производим своё вооружение 
и не нуждаемся ни в чьих столь незначи-
тельных подачках, — заявил «Известиям» 
замглавы информационного департа-
мента «Ансар Аллах» Наср ад-Дин Амер.

Таким образом, хуситы не только 
не подтверждают факт конфискации 
какого-либо оружия, но и вовсе от-
рицают их снабжение вооружением 
со стороны Ирана. «Если бы мы зави-
сели от подобных поставок морским 
путём, то не смогли бы вести войну 
долгие годы против противника, на ко-
торого работает весь западный ВПК», — 
добавил Наср ад-Дин Амер.

Информацию о передаче ВСУ боль-
шого количества стрелкового оружия, 
патронов и боеприпасов для ручных 
гранатомётов CENTCOM распростра-
нило 9 апреля. По заявлению аме-
риканского командования, 4 апреля 
правительство США направило укра-
инцам более 5 тыс. единиц автоматов 
АК-47, пулемётов, снайперских вин-
товок, РПГ-7 и более 500 тыс. патронов 
калибра 7,62 мм. «Этого количества 
боеприпасов достаточно, чтобы осна-
стить стрелковым оружием одну укра-
инскую бригаду», — говорится в заяв-
лении американского командования 
на официальной странице в X.

По данным американской стороны, 
оружие и боеприпасы были конфиско-
ваны силами CENTCOM и союзников 
США в регионе с четырёх транзитных 
судов, не относящихся к какому-либо 
государству, в период с 22 мая 2021-го 
по 15 февраля 2023 года. К концу про-
шлого года правительство США полу-
чило право собственности на эти бо-
еприпасы в результате гражданского 
конфискационного иска министерства 
юстиции США к Корпусу стражей ис-
ламской революции Ирана, который 
якобы поставляет хуситам вооружение.

При этом в «Ансар Аллах» допу-
скают, что гипотетически иранское 
оружие могло оказаться на Украи-
не, но только в случае использования 
контрабандистских схем через тре-
тьи страны.

— Что касается своего рода послания 
Москве о том, что иранское вооружение 
находится на Украине и используется 
против России, можно, к примеру, до-
пустить его контрабанду морским пу-
тём из третьих стран. В наше время это 
происходит довольно часто и не долж-
но никого удивлять. Но мы очень сильно 
сомневаемся в версии США и считаем 
её лживой, — подчеркнул в беседе с «Из-
вестиями» Наср ад-Дин Амер.

К слову, Тегеран так же последова-
тельно отрицает причастность к снаб-
жению йеменской группировки ору-
жием. «Тегеран не замешан в поставке 
оружия йеменским хуситам», — заявил 
постпред Ирана при ООН Амир Саид 
Иравани в своём обращении к Совбе-
зу 19 марта, отвечая на обвинения США.

Вопросы возникают и к типу и ко-
личеству якобы переданного амери-
канской стороной оружия на Украину. 
Упомянутое стрелковое вооружение 
и гранатомёты относятся ещё к со-
ветским разработкам, которые мно-
гие страны до сих пор продолжают ко-
пировать и производить их различные 
вариации. Кроме того, регион Ближне-
го Востока охвачен многочисленными 
конфликтами, что только способствует 
росту числа контрабандистов.

При этом данный шаг Вашингтона 
вряд ли можно расценивать только лишь 
как попытку бросить тень на отноше-
ния Москвы и Тегерана. По всей видимо-
сти, США решили опустошить склады 
с накопившимся контрабандным ору-
жием и сослаться на Иран, выдав желае-
мое за действительное, считает эксперт 
Российского совета по международным 
делам Кирилл Семёнов.

— Не вижу со стороны США какого-
либо сигнала. Приемлемым для них ре-
шением в этом случае было передать 
Украине оружие, полученное в результа-
те борьбы с потоком контрабанды в ре-
гионе, при которой задействованы лод-
ки и суда третьих стран. Тегеран всегда 
отрицал свою роль в военной поддерж-
ке хуситов. В то же время для России это 
не изменит положения дел на фронте. 
Если Вашингтон и хотел послать сооб-
щение, с ним вряд ли будут считаться, — 
сказал эксперт «Известиям».

«Важны и тактика, и налёт. Иначе     с “Ланцетом” не справиться» 
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Новости  

Картельный договор

Автономная тема

Наталья Харитонова

Политолог

Д иалог Гагаузской автономии с ре-
спубликанским центром всегда был 

непростым, однако особый характер 
он приобрёл с приходом к власти нынеш-
него президента Майи Санду и прозапад-
ной партии «Действие и солидарность», 
позже сформировавшей правительство, 
которое решило реализовать проевро-
пейский курс. Кишинёв с этого момента 
начал целенаправленно сокращать вза-
имодействие с Россией, проводя соот-
ветствующую политику и внутри своих 
границ, был заморожен переговорный 
процесс по приднестровскому урегули-
рованию, осуществляется постепенный 
выход из СНГ.

Риторика политического руковод-
ства Молдавии с началом СВО приоб-
рела антироссийский характер, ру-
софобские тенденции во внутренней 
политике едва сдерживаются исклю-

чительно из-за нужды в электораль-
ной поддержке. В этих условиях в мае 
2023 года в Гагаузии на пост башка-
на от оппозиционной партии «Шор» 
была избрана Евгения Гуцул. Киши-
нёв не принял выбор гагаузского на-
рода: вопреки закону Майя Санду за-
явила, что не будет работать с Гуцул, 
и до настоящего времени не ввела 
действующего башкана в состав пра-
вительства Республики Молдова.

Гагаузия по мере ухудшения со-
циально-экономической ситуации 
в стране вследствие неуклюжей вну-
тренней и внешней политики Киши-
нёва по мере возможностей обра-
щала внимание на явные провалы, 
указывая, что они стали следствием 
охлаждения отношений с РФ. Уверив-
шись, что такая тактика неэффектив-
на, руководство автономии начало 
самостоятельно выходить на внеш-
них партнёров с целью налажива-
ния сотрудничества и получения 
преференций — прежде всего на Рос-
сию и Турцию. Это, в свою очередь, 
спровоцировало Кишинёв на ответ-
ные меры в виде угроз лишить Гага-
узию автономии и на реальные шаги 
в экономической и политической 
плоскости. Ситуацию усугубляет ак-
тивизация повестки, связанной с ев-
ропейской интеграцией республики 
и возможным объединением с Румы-
нией (униря — объединение Румынии 
с Молдавией за счёт ликвидации го-
сударственности последней).

4 апреля премьер-министр Ру-
мынии Марчел Чолаку заявил, что 

поддерживает идею объединения 
с Молдавией. Таким образом, одно 
из высших должностных лиц Румынии 
в очередной раз продекларировало 
на политическом уровне возможность 
унири (процедурно объединение мо-
жет быть реализовано по итогам го-
лосования на совместном заседании 
парламентов Молдавии и Румынии). 
На это высказывание достаточно кате-
горично отреагировало политическое 

руководство Гагаузии. Башкан Евге-
ния Гуцул отметила: «Любые унио-
нистские начинания означают немед-
ленный запуск процедуры отделения 
Гагаузии и возвращения к независи-
мой Гагаузской республике».

При этом Комрат апеллирует к ре-
зультатам референдума 2014 года — 
тогда жители автономии дали чёткий 
ответ, что своё будущее они видят ис-
ключительно в составе независимой 
и суверенной Молдавии, а также под-
держивают курс на евразийскую ин-

теграцию. Кроме того, гагаузы запро-
сили комментарии от правительства 
Турции по поводу их дальнейшей под-
держки. Одновременно башкан Гага-
узии прибыла в апреле в Москву, где 
был решён вопрос о поддержке гага-
узских пенсионеров и бюджетников 
(Промсвязьбанк предоставляет свою 
инфраструктуру для реализации этих 
договорённостей), обсуждались во-
прос о снижении тарифов на природ-
ный газ для автономии и сокращение 
пошлин на сельхозпродукцию, им-
портируемую в Россию.

При этом старт этим перегово-
рам был дан ещё в ходе первого ви-
зита Гуцул в Москву и Сочи в марте — 
башкан встречалась с Владимиром 
Путиным, Валентиной Матвиенко, 
Сергеем Кириенко. Тогда как раз об-
суждались проблемы взаимоотноше-
ний Комрата и Кишинёва в свете ев-
роинтеграционных и прорумынских 
устремлений политического руко-
водства страны. Башкан чётко обо-
значила: гагаузы не поддерживают 
курс Кишинёва на евроинтеграцию 
и не приемлют унирю, твёрдо наме-
рены и далее развивать отношения 
с Москвой.

МНЕНИЕ

Минтруд пообещал россиянам упрощённое получение выплат к концу года

В се меры соцподдержки начали реализовывать-
ся в Донбассе и Новороссии с 1 января. Об этом 

стало известно на встрече Владимира Путина с ми-
нистром труда и социальной защиты Антоном Котя-
ковым 10 апреля. Однако с их оформлением там пока 
есть сложности из-за неоцифрованных баз. При этом 
в целом по России Минтруд планирует распростра-
нить упрощённое назначение выплат — через заяв-
ление на госуслугах или проактивно — на все меры 
поддержки уже к концу года. 

В России активно работают над новым подхо-
дом к назначению мер соцподдержки — для этого 
Минтруд реализует проект «Социальное казначей-
ство». Теперь выплаты предоставляются по макси-
мально упрощённой модели: через портал госуслуг 
по заявлению или вовсе без него по факту насту-
пления той или иной жизненной ситуации. К при-
меру, предоставление маткапитала: сертификат 
поступает в личный кабинет госуслуг уже через 
семь дней после регистрации ребёнка в органах 

загса без дополнительных обращений. С 2020 года 
так было выдано свыше 3 млн сертификатов.

К концу года Минтруд закончит внедрение 
принципа социального казначейства по всем ме-
рам федеральной поддержки. «На федеральном 
уровне мы уже перевели в такой формат работы 
41 меру федеральной поддержки и до конца года 
переведём в такой формат ещё 29 мер», — уточнил 
Антон Котяков. При этом формат распространяет-
ся не только на выплаты, но и на соцуслуги. Элек-
тронный формат документооборота уже позволил 
существенно сократить сроки её проведения: се-
годня она не превышает десяти дней, а для участ-
ников СВО её сократили до трёх суток.

Все меры социальной поддержки с 1 января уже 
реализуются в Донбассе и Новороссии, отметил 
Антон Котяков. Но пока там временно затруднено 
внедрение принципов социального казначейства 
из-за неоцифрованных баз. Тем не менее с 2023 года 
российская пенсия уже назначена 1,4 млн жителей 

этих субъектов, также было предоставлено свыше 
220 тыс. единых денежных выплат и 247 тыс. еди-
ных пособий на детей и беременных женщин. Се-
годня жители всё ещё предоставляют докумен-
ты в бумажном виде, иногда и не на русском языке. 
«Мы в данном случае не требуем перевода, а сра-
зу же их принимаем к рассмотрению посредством 
их самостоятельной обработки», — сказал он.

Несмотря на рекордно низкие показатели без-
работицы, в субъектах, вступивших в состав стра-
ны в 2022 году, ситуация несколько отличается. 
Там особенно высок спрос на рабочие кадры — 
на производственные циклы, строительные рабо-
ты, управление транспортом. Для этого в регионах 
Минтруд развернул центры занятости, и уже 87% 
жителей Донбасса и Новороссии, которые обрати-
лись туда, смогли выйти на работу. «Плюс ко всему 
в рамках переподготовки мы из 3,7 тыс. человек, 
которые к нам обратились, более 3 тыс. тоже уже 
трудоустроили», — сообщил министр.

Дмитрий Астрахань

М ногочисленные кадры уничтоже-
ния украинской техники, снятые 

беспилотником-камикадзе «Ланцет», 
сделали его одним из самых извест-
ных видов вооружения, применяемых 
в ходе СВО. Сами БПЛА получили нео-
фициальное прозвище «Икс» — из-за ха-
рактерной x-образной формы крыла. 
А расчёты «Ланцетов» стали называть 
«иксоводами». Корреспондент «Изве-
стий» побывал на позициях операторов 
этих дронов и увидел, как они находят 
и поражают цели.

�� В СВЯЗКЕ С РАЗВЕДЧИКОМ

«Ланцет» — это целый комплекс, вклю-
чающий в себя разведывательный 
БПЛА Zala, пусковую установку, систе-
мы управления и сам дрон-камикадзе.

Расчёт действует быстро и слажен-
но. Особенность крупных дронов в том, 
что их невозможно запускать из укры-
тия — им требуется открытое про-
странство, которое нельзя полностью 
замаскировать. То есть люди хотя и ко-
роткое время, но находятся вне укры-
тий. А значит, лучшей защитой для 

личного состава становятся быстро-
та работы, навыки и опыт.

Пока один из бойцов разворачива-
ет пневматическую катапульту и гото-
вит её к работе, второй собирает пер-
вый беспилотник.

— Это разведчик Zala, который со-
провождает «Ланцеты». Он определя-
ет точку, находит технику либо живую 
силу, захватывает координаты, отправ-
ляет на «Ланцет», корректирует его — 
и происходит поражение. Он может 
работать и один — как разведчик. Его 
можно сутками гонять, по эксплуата-
ции он вообще неприхотливый, — рас-
сказывает занимающийся подготов-
кой к вылету разведывательного дрона 
боец с позывным Длинный.

Опытный специалист, который ра-
ботает с этим типом аппаратов уже 
полтора года, поясняет: разведчик 
Zala практически неуязвим для вра-
жеских средств радиоэлектронной 
борьбы. В крайнем случае у оператора 
всегда есть возможность увести маши-
ну в безопасном направлении. Лёгкие 
средства поражения, такие как пуле-
мёты, также не представляют угрозы 
для разведчика. За всё время работы 
на донецком направлении военнос-

лужащие, с которыми мы общаемся, 
не видели примеров успешного веде-
ния зенитного огня по БПЛА-развед-
чикам, которыми оснащены комплек-
сы «Ланцет».

— Камера у него отличная — с киломе-
тра можно увидеть номера автомоби-
ля. А с 5 км разобрать тип бронетехни-
ки. Широкие возможности применения 
у него и в разных погодных условиях, — 
рассказывает Длинный.
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A «Бандформирование будет 
состоять из нескольких со-

тен мексиканцев и колумбийцев. В слу-
чае согласия на командировку им обе-
щается полная амнистия в расчёте 
на то, что они никогда не вернутся на-
зад», — говорится в пресс-релизе СВР.

Впрочем, процесс вербовки даёт-
ся непросто. «Тяжело идут переговоры 
с наркобаронами, без благословения 
которых ни один бандит не решится 
сотрудничать с американскими вла-
стями, опасаясь за жизнь свою и близ-
ких», — сообщили в СВР. Стоит отметить, 
что американская сторона опровергла 
факт вербовки. Впрочем, в условиях ны-
нешнего конфликта другой реакции Ва-
шингтона ожидать и не стоило.

США, по всей видимости, занима-
ются вербовкой представителей нар-
кокартелей исключительно на своей 
территории.

— Посольству неизвестно, чтобы 
Украина или Соединённые Штаты вер-
бовали мексиканских граждан, — за-
явили «Известиям» в диппредстави-
тельстве Мексики в России.

Эту информацию также подтверди-
ла российская сторона.

— То, какие сделки заключают США 
с латиноамериканскими заключённы-
ми, — это их грязные методы ведения 
гибридной войны, и к Мексике это ни-
какого отношения не имеет. О случа-
ях вербовки на территории Мексики 
нам неизвестно, — сказали в россий-
ском посольстве в Мексике.

Российские дипломаты в Колум-
бии уточнили, что «посольством до ко-
лумбийской стороны доведена пози-
ция Российской Федерации, которая 
сводится к недопустимости отправ-
ки наёмников для участия в конфлик-
те на Украине». При этом о случаях 

« ЛЮБЫЕ УНИО-
НИСТСКИЕ НА-
ЧИНАНИЯ ОЗ-

НАЧАЮТ НЕМЕДЛЕННЫЙ 
ЗАПУСК ПРОЦЕДУРЫ ОТДЕ-
ЛЕНИЯ ГАГАУЗИИ И ВОЗВРА-
ЩЕНИЯ К НЕЗАВИСИМОЙ 
ГАГАУЗСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ
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В США сообщили, что передали Украине более 5 тыс. автоматов АК-47, пулемётов, 
снайперских винтовок и другого вооружения. Хуситы это опровергают

Хуситы пришли к власти 
в 2014 году в результате собы-
тий «арабской весны», взяв под 
контроль большую часть север-
ной части Йемена, включая сто-
лицу Сана.
Правительство Йемена не при-
знало хуситов в качестве закон-
ной власти. Все эти годы в стра-
не продолжалась гражданская 
война при участии Саудовской 
Аравии и ОАЭ. С 2022-го сторо-
ны находятся в состоянии шат-
кого перемирия.

Справка «Известий»
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Вьетнам пора
Ханой пока не определился с БРИКС

Анастасия Костина

В ьетнам прорабатывает вопросы 
о присоединении к БРИКС и фор-

мате участия в этом объединении, зая-
вили «Известиям» в посольстве страны 
в РФ. При этом в диппредставительстве 
не подтвердили подачу заявки на всту-
пление. Ранее глава МИД ЮАР обна-
родовала список стран, официально 
заявивших о желании вступить в БРИКС, — 
среди них был и Вьетнам. Кроме того, 
Ханой пока не получил приглашения 
на саммит группы, который пройдёт 
в октябре 2024 года под председатель-
ством России. Ранее Сергей Лавров заяв-
лял: в Казани ждут не только полноправ-
ных членов объединения, но и партнёров 
БРИКС. Почему Вьетнам медлит с приня-
тием решения — в материале «Известий».

Ряд стран Юго-Восточной Азии 
проявляет интерес к БРИКС (с 1 янва-
ря 2024 года к Бразилии, России, Индии, 
Китаю и ЮАР присоединились Египет, 
Иран, ОАЭ, Саудовская Аравия и Эфио-
пия) и обдумывает будущее партнёр-
ство. В частности, Вьетнам рассматри-
вает вступление в объединение, кроме 
того, обсуждается формат членства 
в группе, об этом заявили «Известиям» 
в посольстве страны в Москве.

— Насколько мы знаем, официаль-
ные позиции по этим вопросам про-
рабатываются, — отметили в диппред-
ставительстве.

В посольстве не подтвердили инфор-
мацию о том, что Вьетнам официально 
подал заявку на присоединение. Хотя 
7 августа 2023 года министр иностран-
ных дел и сотрудничества ЮАР Наледи 
Пандор обнародовала список стран, по-
давших заявку в БРИКС. Среди них был 
и Вьетнам. При этом в диппредстави-
тельстве сослались на единственное за-
явление властей по поводу БРИКС, кото-
рое было сделано ещё в прошлом году.

— Как и многим странам мира, нам 
интересно следить за ходом обсуж-
дения расширения членства в группе 
БРИКС. Как активный и ответственный 
член международного сообщества, по-
следовательно реализующий внеш-
нюю политику независимости, опоры 
на собственные силы, многосторонно-
сти и диверсификации международ-
ных отношений, Вьетнам всегда готов 
участвовать и играть жизненно важ-
ную роль в развитии международных 
отношений, вкладываться в глобаль-
ные и региональные многосторонние 
механизмы, организации и форумы, — 
заявила 17 августа официальный пред-
ставитель МИД Вьетнама Фам Тху Ханг.

Вьетнам уже довольно активен 
в жизни БРИКС, что демонстрирует 
желание Ханоя сотрудничать с груп-

пой в том или ином формате. Пока 
Вьетнам участвует в диалоге БРИКС+. 
Встреча в этом формате, например, 
прошла в рамках саммита в Йохан-
несбурге, который состоялся в авгу-
сте 2023 года под председательством 
ЮАР. На неё пригласили потенциаль-
ных членов, в том числе и Вьетнам.

В конце марта 2024-го министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров зая-
вил в интервью «Известиям»: на саммит 
БРИКС в Казани, который пройдёт в октя-
бре уже под председательством России, 
пригласят не только полноправных чле-
нов объединения, но и страны, участвую-
щие в диалоге БРИКС+. Глава внешнепо-
литического ведомства также отметил, 
что к саммиту параллельно готовится 
решение о введении новой категории — 
«страна-партнёр». Этот формат разраба-
тывается в том числе на фоне большого 
количества желающих присоединиться 
к объединению. Как ранее пояснил «Изве-
стиям» замглавы МИД РФ Сергей Рябков, 
он будет максимально близок к полному 
членству. В диппредставительстве Ханоя 
отметили «Известиям», что вьетнамская 
сторона ещё не получила приглашения 
на участие в казанском саммите.

Тот факт, что Вьетнам пока 
не оформляет свой интерес к объеди-
нению официально, вероятно, говорит 
о стремлении Ханоя сохранить поли-
тический баланс, несмотря на то что 
БРИКС объединяет страны исключи-
тельно по экономическим интересам.

Ранее «Известия» уже писали, что 
ещё один потенциальный участник 
БРИКС — Индонезия — медлит с реше-
нием из-за сложной геополитической 
ситуации. Джакарта пытается сохра-
нять нейтралитет, предпочитая не при-
соединяться к блокам и альянсам. На-
пример, США были бы рады видеть 
Индонезию в своих оборонных форма-
тах QUAD или AUKUS, но в Джакарте за-
интересованы сохранять асеановскую 
нейтральность (имеется в виду груп-
па стран АСЕАН). При этом Индонезия 
не спешит падать и в «китайские объя-
тия» — в мире БРИКС считают скорее ки-
тайским, нежели российским проектом, 
а в условиях глобального противосто-
яния Запада и Востока присоединение 
Индонезии к группе будет восприня-
то со стороны США и их союзников как 
политический разворот в сторону КНР.

«Важны и тактика, и налёт. Иначе     с “Ланцетом” не справиться» 
Как работают расчёты одного из самых эффективных дронов-камикадзе

 Новости

Беспилотник готов к взлёту, и Длин-
ный ожидает сигнала о том, что у опе-
ратора установлена связь с аппаратом. 
Боец рассказывает: несмотря на зача-
стую сложные погодные условия, дей-
ствия РЭБ и ПВО врага и другие факто-
ры, у их группы 95% успешных вылетов. 
Это очень высокий показатель, ведь 
каждый разведывательный вылет 
и каждый пиксель информации сбе-
регают жизни бойцов, которым в про-

тивном случае приходилось бы вести 
разведку другими, более опасными 
и менее эффективными способами.

— К примеру, если противник на-
чинает своё наступление там, где его 
не видят небольшие коптеры, наш 
разведывательный БПЛА самолётно-
го типа видит все действия врага за-
благовременно и предупреждает через 
средства связи войска. Это приносит 
свои плоды, — объясняет Длинный.

�� ЦЕЛЬ ПОРАЖЕНА

Как только получена соответствую-
щая команда, сам запуск занимает се-
кунды, и есть возможность всем от-
правиться в укрытие в посадке. Там 
уже в паре работают операторы. Они 
удобно устраиваются на «рабочих 
местах», развернув свои компьюте-
ры на транспортном кейсе одного 
из беспилотников. Они управляют 

БПЛА-разведчиком и вторым БПЛА-
камикадзе.

— Важны и тактические навыки, 
и часы налёта. Иначе с «Ланцетом» 
не справиться. Если обычного чело-
века взять и посадить за пульт и наде-
яться, что он сразу сможет управлять, 
такого не будет. Учиться было тяжело-
вато, но справились, — объясняет опе-
ратор с позывным Танцор, разрушая 
кажущееся сходство антуража с при-
вычным всем игровым компьютером.

Чтобы сохранить дорогостоящую 
машину, необходимы знания, опыт, 
навык быстрого принятия решений. 
Танцор отмечает: «Ланцет» сегодня 
используется в первую очередь для по-
ражения целей, которые неудобны для 
артиллерии. Или для быстрого уничто-
жения особо ценных объектов. В слу-
чае если речь идёт о менее значимых 
целях, по корректировке разведчика 
Zala на них могут вывести более про-
стой, чем «Ланцет», FPV-дрон или вы-
звать огонь артиллерии.

Часто можно слышать, что беспи-
лотники изменили современные бо-
евые действия. С этим соглашается 
и Танцор.

— Я давно служу. И когда не было 
ещё беспилотников, мы, с одной сторо-
ны, мечтали о них, видя их в действии 
где-то в фильмах, а с другой — нам 
было легче, потому что и у противни-
ка не было этого эффективного сред-
ства разведки и поражения, — вспоми-
нает боец свою службу в ополчении 
ДНР во второй половине 2010-х.

Тем временем разведчик обнаружи-
вает артиллерийское орудие против-
ника. Это одна из тех приоритетных 
целей, для быстрого и надёжного по-
ражения которых используют «Иксы». 
Именно уничтожение натовских даль-
нобойных орудий, считавшихся прак-
тически неуязвимыми для контрба-
тарейного огня, и стало визитной 
карточкой «иксоводов». Уже через 15–
20 минут после запуска дрона-ками-
кадзе получаем подтверждение: цель 
уничтожена.

Много шума

Егор Сергеев

Доцент МГИМО

До выборов в Европейский парла-
мент осталось совсем немного вре-

мени (волеизъявление состоится в пери-
од с 6 по 9 июня), и они начинают активно 
привлекать внимание средств массовой 
информации. Правда, причина кажуще-
гося ажиотажа кроется не столько в са-
мих выборах, сколько в некоторых об-
стоятельствах вокруг них. Аналитика 
частотности запросов в поисковых си-
стемах по ключевым словам «выборы 
в Европейский парламент» показывает 
вполне стандартную для такого периода 
динамику — интерес растёт, но не слиш-
ком. Медийных же поводов для обсуж-
дения потенциальных результатов вы-
боров уже довольно много.

Чего стоят два резонансных дела, 
которым ненасытная пресса уже дала 
судьбоносные названия Pfizergate 
и Russiagate, как будто эти сканда-

лы в состоянии что-либо кардиналь-
но поменять в политической жизни 
современного Европейского сою-
за. В действительности вряд ли имеет 
смысл ожидать, что указанные собы-
тия как-нибудь отразятся на раскла-
дах выборов в Европарламент, по-
скольку и масштаб вопросов не самый 
крупный, и трансформацию поли-
тической системы явно определяют 
иные факторы.

Реальность такова, что населе-
ние ЕС в целом не склонно проявлять 
большой интерес к выборам в Евро-
парламент. В опросе одного извест-
ного европейского издания только 
28% респондентов смогли назвать год 
и месяц их проведения. Явка на этих 
выборах неуклонно падала с 1979 
по 2014 год. Правда, вновь поднялась 
в 2019-м, несколько превысив 50%. До-
верие политическим институтам в ЕС 
также находится не на самом высоком 
уровне (хотя доверие Европарламенту 
сейчас в среднем выше доверия нацио-
нальным парламентам), и лишь 47% на-
селения уверены, что их голос слышен 
на уровне союза. Налицо некоторый 
кризис представительства в Европей-
ском союзе. Добавим сюда не вполне 
демократический характер объедине-
ния, где единственный институт, вы-
бираемый напрямую гражданами ЕС 
(Европарламент), ограничен в полно-
мочиях. В общем, как и в случае мно-
гих других ярких информационных 
поводов, разгорающиеся предвыбор-
ные скандалы не в полной мере отра-
жают характер накопившихся про-

блем — таковы реалии современного 
информационного мира. Тем не менее 
сам факт их появления и природа этих 
шумных событий навевают некоторые 
размышления.

В первом случае (так называемый 
Pfizergate) речь идёт о коррупционной 
составляющей при закупке Европей-
ским союзом вакцин от коронавируса. 
По словам обвинителей, Европейская 
комиссия действовала непрозрач-
но, а её председатель Урсула фон дер 
Ляйен вообще имела совесть обмени-
ваться информацией о закупках вак-
цин в текстовых сообщениях, а затем 
ещё и стёрла их. Один очень законо-
послушный бельгийский подданный 
(по роду деятельности лоббист) даже 
подал на Урсулу фон дер Ляйен в бель-
гийский суд и Суд ЕС. В национальном 
суде он пытается лишить её непри-
косновенности, чтобы получить до-
ступ к тексту сообщений, а в Суде ЕС — 
отстранить председателя и комиссию 
от исполнения обязанностей на время 
расследования.

Пока ни то ни другое разбиратель-
ство не выглядит как сколько-нибудь 
опасное препятствие на пути Урсулы 
фон дер Ляйен к новому сроку на по-
сту председателя Еврокомиссии, ко-
торый она, вероятнее всего, полу-
чит по итогам выборов. Если в конце 
прошлого года ещё можно было со-
мневаться в этом ввиду потенциаль-
ных внутриэлитных противоречий, 
то сейчас, когда Урсулу фон дер Ляй-
ен выбрали в качестве ключевого кан-
дидата, подобные сомнения можно 

отбросить. По крайней мере большая 
часть экспертов уверены, что этот 
тлеющий скандал вряд ли как-то от-
разится на её электоральных пер-
спективах и возглавляемой ею Евро-
пейской народной партии (в случае 
относительного падения популярно-
сти последней виноваты иные, более 
фундаментальные факторы и неко-
торый рост условно правых настрое-
ний в ЕС).

На самом деле приведённая си-
туация любопытна не столько в кон-
тексте выборов, сколько на фоне не-
отлаженного механизма работы 
с лоббизмом в Европейском союзе. 
По сути, перед нами очередное под-
тверждение того, что лоббизм круп-
ных компаний (в данном случае фар-
мацевтических) остаётся крайне 
сложным и проблемным вопросом. 
И даже у наднациональных объеди-
нений типа Европейского союза нет 
возможности (или желания) его пол-
ностью урегулировать. Сейчас дис-
куссии относительно вины Pfizer 
крутятся вокруг одного, кажется, 
не слишком значимого вопроса: за-
крывать ли её представителям доступ 
в Европарламент.
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вербовки граждан Колумбии для уча-
стия в боевых действиях на стороне 
ВСУ им тоже неизвестно.

Украина сейчас испытывает острую 
нехватку солдат. «Сколько бы помощи 
мы ни получили, сколько бы оружия у нас 
ни было — нам не хватает людей. Техни-
ка сама не едет, оружие само не стреля-
ет, дрон сам не полетит. Подразделения 
должны обновляться», — заявил 8 апре-
ля командующий сухопутными войска-
ми Украины Александр Павлюк. К слову, 
в этих условиях на Украине уже несколь-
ко месяцев обсуждают новый закон о мо-
билизации, который существенно со-
кратит возможность избежать призыва. 
Кроме того, недавно Киев снизил при-
зывной возраст с 27 до 25 лет.

Всё это происходит на фоне слож-
ностей по согласованию в Конгрес-
се США помощи Украине. Законопро-
ект, подразумевающий в том числе 
финансирование в размере $60 млрд, 
не может получить поддержку обеих 
партий. Выделение денег для Киева 

блокируют республиканцы, которые 
настаивают: собственная безопас-
ность США и укрепление южной гра-
ницы для борьбы с нелегалами должны 
быть в приоритете. Без решения это-
го вопроса они не готовы обсуждать 
выделение дополнительных траншей 
Украине.

В середине марта США выдели-
ли первый в 2024 году пакет военной 
помощи Украине в размере $300 млн. 
В американском минобороны сразу 

заявили: этого недостаточно для того, 
чтобы удовлетворить все потребности 
ВСУ. По словам советника президента 
США по национальной безопасности 
Джейка Салливана, партии снарядов, 
которые США направили на Украи-
ну, хватит буквально на пару недель. 
Москва неоднократно говорила, что 
помощь западных стран не способна 
повлиять на достижение российских 
целей в рамках СВО, но при этом затя-
гивает конфликт.

Основной контингент американ-
ских тюрем — наркодилеры, которые 
были пойманы на границе Мексики 
и США. Тем не менее есть и более из-
вестные заключённые среди крупных 
игроков наркобизнеса. Например, Хо-
акин Гусман, более известный как Эль 
Чапо. Он был лидером картеля «Сина-
лоа» и самым крупным наркодилером 
в Мексике до 2017 года, когда его экстра-
дировали в США, а затем приговорили 
к пожизненному заключению в тюрь-
ме особо строгого режима ADX Florence.

По некоторым подсчётам, в рядах 
мексиканских картелей находятся 
от 160 тыс. до 185 тыс. человек. Карте-
ли входят в топ-5 работодателей Мек-
сики по численности штата (на пер-
вом месте — группа компаний Femsa, 
на втором — американская компания 
по розничной торговле Walmart). Около 
350 человек еженедельно добровольно 
или принудительно становятся члена-
ми преступных группировок в Мексике.

Самые влиятельные из них на дан-
ный момент — «Синалоа» и картель Но-
вого поколения Халиско, чьи пред-
ставители активны и на территории 
Соединённых Штатов.
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насчитывается в рядах мексиканских 
наркокартелей
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«Я свой пятачок 
земли не оставлю»
Как спасатели, военные и волонтёры объединились 
для оказания помощи жителям Орска

A Площадь Гагарина в Орске 
стала линией разграничения 

между зоной наводнения и остальным 
городом. Здесь располагаются спасате-
ли, лодки, вездеходные машины и поле-
вая кухня. Сотрудники МЧС говорят, что 
сейчас они выезжают в зону подтопле-
ния уже не для того, чтобы спасти лю-
дей, все, кто хотел, уже эвакуировались. 
Основная миссия — доставка гумани-
тарной помощи.

С МЧС периодически ездят волон-
тёры-зоозащитники: в Старом городе 
они вылавливают животных и отвоз-

ят в питомник, откуда их могут забрать 
хозяева.

Корреспондент «Известий» отпра-
вился в Старый город вместе с коман-
дой МЧС и несколькими волонтёрами 
на плавающем транспортёре (ПТС-М) — 
это гусеничный внедорожник с вмести-
тельным кузовом. В зоне затопления 
волонтёры быстро принялись за дело: 
распределили между собой обязанно-
сти и принялись решать, как будут эва-
куировать животных. Говорят: тех, кого 
забрать не получится, надо хотя бы на-
кормить.

�� СВОЯ АТМОСФЕРА

Как только попадаешь в Старый го-
род, понимаешь, что он «на своей вол-
не». По большей части район ушёл под 
воду, но остались островки, на кото-
рых можно передвигаться не на лодке. 
Пройдя чуть вглубь одного из таких 
островков, сталкиваемся с местны-
ми жителями, которые решили пе-
режидать бедствие прямо на улице, 
недалеко от своих домов. Они разби-
ли палатку и ночуют там. Есть и те, 
что живут тут в своих машинах. Не-

 

Расстрельное дело
Почему директора «Гастронома № 1» приговорили к высшей мере

Яна Штурма, Роман Солдатов, 
Андрей Туманов

П рошло ровно три года с тех пор, как 
в 2021 году легендарный «Елисеев-

ский» закрыл свои двери. Эта знаменитая 
торговая точка, которую называли ви-
триной социализма, печально известна 
и делом её директора Юрия Соколова — 
одним из самых громких в СССР. В 1982-м 
его обвинили в коррупции и взяточниче-
стве, а спустя год неожиданно назначи-
ли высшую меру наказания — расстрел. 
Историю этого загадочного дела рас-
скажет детективный сериал «Зло», по-
каз которого скоро стартует на РЕН ТВ. 
Подробности громкого дела — в мате-
риале «Известий».

�� ЛЕГЕНДАРНЫЙ ГАСТРОНОМ

Три года назад, 11 апреля 2021 года, 
закрылся магазин «Елисеевский» 
на Тверской, бесперебойно работавший 
с 1901-го. Сейчас его витрины заклеены 
непрозрачной плёнкой, на двери тяжё-
лая цепь. Во времена СССР его называли 
«Гастроном № 1» — он славился не толь-
ко наличием любых деликатесов и про-
дуктов, но и прогремевшей на всю страну 
историей о расстреле в 1984 году одного 
из директоров — Юрия Соколова, имя ко-
торого в Москве знали практически все.

Родился будущий начальник леген-
дарного продмага в Ярославле, про-
шёл Великую Отечественную войну 
в качестве командира взвода, имел ор-
ден Красной Звезды и медаль «За побе-
ду над Германией». После демобилиза-
ции Юрий Соколов сменил множество 
профессий. Он работал, в частности, 
таксистом, и в конце 1950-х его осуди-
ли за обсчёт клиентов. Но это не стало 
препятствием для продвижения по ка-
рьерной лестнице: в 1963 году Юрия 
Соколова приняли на работу в один 
из столичных магазинов — сначала 
на должность продавца, и спустя поч-
ти десять лет он дослужился до поста 
директора «Елисеевского».

В любое время там продавались де-
фицитные колбасы, конфеты и фрукты, 
за которыми в Москву ездили из сосед-
них областей. Историк спецслужб, пи-
сатель-публицист Андрей Ведяев рас-

сказал «Известиям», что помнит, как 
к служебному входу «Гастронома № 1» 
подъезжали чёрные «Волги». Что имен-
но грузили в их багажники и кому это 
отвозилось, он узнал, когда служил 
в КГБ и знакомился с материалами дела 
«Елисеевского».

— Это было телефонное право. Звони-
ли, договаривались, просили подойти 
во столько-то туда-то: «Зайдите, отда-
дите конверт, сядете в машину — и вам 
в багажник положат». Чёрные «Вол-
ги» все одинаковые были, милиция 
их не трогала, — поделился он.

В «Елисеевском» закупалась вся со-
ветская богема — от народных артистов 
до членов ЦК партии. Юрию Соколову, 
например, покровительствовал первый 
секретарь Московского горкома КПСС 
Виктор Гришин. Тем временем делом ди-
ректора гастронома занимались в КГБ.

— Использовались методы аудио- 
и видеофиксации. Под видом монтё-
ра сотрудники установили оператив-
ные средства у него в кабинете. И было 
зафиксировано, что каждую пятницу 
туда приходят все руководители фили-
алов, все руководители отделов и при-
носят толстые конверты, — рассказал 
Андрей Ведяев.

�� РАССТРЕЛ ЗА ВЗЯТКИ

Новость об аресте Юрия Соколова ста-
ла шоком для всех — закованного в на-
ручники директора «Елисеевского» де-

монстративно провели через торговый 
зал. На улице Горького Соколова усади-
ли в чёрную «Волгу» и отвезли в изоля-
тор «Лефортово» — это было 30 октября 
1982 года. Бывшего директора обвинили 
во взяточничестве и расхищении про-
довольствия.

Через 11 дней после громкого задер-
жания скончался генсек Леонид Бреж-
нев, в ноябре к власти пришёл Юрий 
Андропов — он и решил навести поря-
док в торговле. После Соколова были 
арестованы многие руководители из-
вестных магазинов — «Новоарбатского», 

ГУМа, Мосплодовощпрома, «Диеттор-
га». Все они получили длительные сро-
ки наказания.

На начальном этапе следствия Юрий 
Соколов все обвинения категорически 
отрицал, но, когда понял, что высокопо-
ставленные клиенты ему не помогут, на-
чал говорить. Следователи пообещали 
ему скостить срок за признание.

«Пересчитывая принесённые мне 
Маслюк (руководитель филиала 

№ 3 “Гастронома № 1”) деньги, я узнал, 
что первая взятка мне от неё состави-
ла 1000 рублей, — цитируются его сло-
ва в материалах дела. — Вторую взят-
ку Маслюк дала мне примерно в марте 
1982 года также в сумме 1000 рублей, 
третья взятка от Маслюк мной была 
получена, если не ошибаюсь, в июне 
1982  года. Тогда она передала мне 
800 рублей, тоже в конверте в моём ка-
бинете».

Бывший директор гастронома рас-
сказал сотрудникам правоохранитель-
ных органов, где хранится его чёрная 
рабочая тетрадь — в неё он вписывал 
доходы, расходы и другой компромат. 
Но следователей напугали фигури-
ровавшие там имена — их обладатели 
занимали высокие посты в государ-
стве. А Соколов дополнительно делил-
ся со следствием известными ему фак-
тами.

Всего он получил взятки почти 
на 300 тыс. рублей. Из них более чем 
170 тыс. передал выше.

Расследование дела руководителя 
гастронома шло больше года. Все ожи-
дали, что арестованному дадут боль-
шой срок за многочисленные взятки 
и хищения. На последнее заседание 
в Верховном суде СССР приказали 
явиться всем директорам московских 
магазинов, среди которых были знако-
мые и друзья подсудимого.

«Приговорить к высшей мере — рас-
стрелу», — огласил решение судья.

Вместо, казалось бы, ожидаемого 
шока и паузы в зале незамедлительно 
раздались громкие аплодисменты. Со-
колов застыл на скамье подсудимых, 
он побледнел и опустил голову.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИГРЫ

Арест и дальнейший расстрел ди-
ректора гастронома «Елисеевский» 
в какой-то мере были частью полити-
ческих игр, считает историк Наталья 
Зинович.

— Крупные коррупционные рассле-
дования совпали с ослабеванием вла-
сти генерального секретаря ЦК КПСС 
Леонида Брежнева, — напомнила она 
«Известиям». — У него были проблемы 
со здоровьем, и в правительстве пони-
мали, что исполнять свои обязанности 
он в скором времени не сможет. Нача-
лась закулисная борьба за власть.

Главными кандидатами на долж-
ность генсека партии были член полит-
бюро Виктор Гришин и тогда ещё пред-
седатель КГБ Юрий Андропов.

— Юрий Андропов понимал: чтобы 
обогнать Гришина, нужны громкие 
дела, — отметила Наталья Зинович. — 
Поэтому он начал борьбу с коррупци-
ей. Символично, что Юрий Соколов был 
арестован в октябре 1982 года, за не-
сколько дней до смерти Брежнева.

Соколов и стал одной из первых 
жертв крупной чистки.

— Снабжение городов в СССР было 
жёстко регламентировано, — объяс-
нила историк. — Всё зависело от ка-
тегории города — чем крупнее, тем 
больше снабжение и тем больше 

продуктов попадало на прилавки га-
строномов. В «Елисеевский» попа-
дало большое количество дефицит-
ных товаров, а порой и экзотичных. 
Но на прилавки они, конечно, не вы-
ставлялись.

Плывём по стечению
Паводковая ситуация в России осложняется — подтопления зафиксированы 
уже в 37 регионах

Ксения Набаткина

Сейчас в России подтоплено 37 ре-
гионов, сообщают в МЧС. В Орске, 

где ситуация была наиболее острой 
из-за прорыва защищавшей город дам-
бы, уровень воды стал постепенно сни-
жаться. А вот для Курганской и Тюмен-
ской областей прогнозы негативные. 
Там ожидают волну паводка в бли-
жайшие дни и заблаговременно эва-
куируют людей. Санитарно-эпидемио-
логическая обстановка находится под 
контролем, заверили в Роспотребнад-
зоре. В Гидрометцентре прогнозиру-
ют подъём уровня воды также в реках 
Новгородской, Костромской и Твер-
ской областей. О том, как в стране бу-
дет развиваться паводковая ситуация 
дальше, — в материале «Известий».

�� НАПРЯЖЕНИЕ СОХРАНЯЕТСЯ

Сейчас в 37 регионах России подто-
плено более 10,5 тыс. жилых домов 
и 19,4 тыс. приусадебных участков, 
сообщили в МЧС. Наиболее сложной 
обстановка остаётся в Оренбургской 
области, заявил глава ведомства Алек-
сандр Куренков.

В этом регионе спасатели работа-
ют круглосуточно — дежурят на наи-
более опасных участках. Жителям от-
резанных паводком районов Орска 
они доставляют питьевую воду, про-
дукты питания, предметы первой не-
обходимости, топливо и электроге-
нераторы. В регионе эвакуировали, 
по данным ведомства, более 7500 че-
ловек.

В Оренбургскую область 10 апреля 
доставили быстровозводимые дамбы.

— Наполняемая водой конструкция 
из прочного многослойного компо-
зитного материала позволяет в крат-
чайшие сроки с минимальными за-
тратами организовать надёжную 
инженерную защиту от затопления 
жизненно важных объектов, — пояс-
нили в ведомстве.

В Орске, по данным МЧС, есть 
устойчивая динамика по снижению 
уровня воды. А вот в районе Оренбур-
га вода в реке Урал продолжает при-
бывать и поднялась на 22 см. Там так-
же объявлена эвакуация.

Уровень воды превышает неблаго-
приятную отметку на реках Новгород-
ской, Брянской, Саратовской, Улья-
новской, Самарской, Владимирской 
и Рязанской областей, сообщили «Из-
вестиям» в Росгидромете. Выше опас-
ной отметки вода поднялась и в Твер-
ской области.

Опасная отметка — это ситуация, 
когда вода выходит на пойму (часть 
речной долины, находящаяся выше 
русла и затопляемая в половодье или 
во время паводков) и за неё, подтапли-
вая местные дороги и строения, пояс-
нил «Известиям» научный руководи-
тель Гидрометцентра Роман Вильфанд.

До 15 апреля возможен рост уровня 
воды до опасной отметки на реках Ко-
стромской, Ярославской, Московской 
областей, добавили в Росгидромете.

До 14 апреля ожидается резкий 
подъём воды на реке Тобол в Курган-
ской области. В Звериноголовском му-
ниципальном округе Курганской об-
ласти уровень воды в Тоболе за сутки 
поднялся на 273 см и превысил 9 м, со-
общили в МЧС. Вода продолжает при-
бывать. Спасатели эвакуируют людей.

Рост уровня наблюдается местами 
на реках Приморского края и юга Ха-
баровского края. 10–15 апреля ожи-
дается достижение неблагоприятной 
отметки на реках Уссури, Большая Ус-
сурка, Малиновка, Илистая, Ореховка.

Половодье крайне редко обходится 
без подтопления, добавил Роман Виль-
фанд. В горных районах, по его словам, 
возможны два-три пика паводка.

— Первый связан с таянием снега 
в предгорьях, второй — в более высо-
ких регионах, а третий — в высокого-
рье, — пояснил эксперт.

Половодье, по его словам, может 
продолжаться в регионах России 
до начала мая.

�� ПРОГНОЗ НЕГАТИВНЫЙ

В Алтайском крае обстановка стабили-
зируется. От воды освободилось около 
700 жилых домов и свыше 1,8 тыс. приу-
садебных участков. Жители постепен-
но возвращаются в своё жильё из пун-
ктов временного размещения.

Остаются подтопленными дома 
и приусадебные участки в семи насе-
лённых пунктах, а также семь участ-
ков дорог и один мост.

— В затороопасных местах на реке 
Чумыш в районе посёлка Тальменка 
проведены взрывные работы. Подто-

плений нет, уровень воды снижает-
ся, — заверили в МЧС.

Для Курганской и Тюменской обла-
стей прогнозы негативные, добавил 
глава МЧС. В ближайшие три–пять 
дней волна паводка ожидается в Тю-
менской области, предостерегли в ве-
домстве.

В городе Ялуторовске Тюменской 
области жителям предлагают превен-
тивно эвакуировать имущество, сооб-
щили в информационном центре пра-
вительства региона.

— Администрация предоставляет 
жителям бесплатный транспорт для 
вывоза личного имущества, а также 
склад, где это имущество будет в без-
опасности, — отмечается в сообщении.

Домашний скот и питомцев также 
доставят в безопасное место. Поли-
ция будет охранять имущество и дома 
до возвращения жителей. Сейчас тя-
жёлая техника занимается отсыпкой 
дамб в городе. Завершить работы пла-
нируют в течение трёх дней. Затем бу-
дут проводиться точечные отсыпки 
для достижения высоты дамб к про-
гнозируемому подъёму воды.

Важно принять все возможные 
меры на случай наихудшего развития 
обстановки, подчеркнул Александр 
Куренков. В частности, необходимо 
обеспечить запас бутилированной пи-
тьевой воды, подготовить пункты вре-
менного размещения, предусмотреть 
необходимые противоэпидемиологи-
ческие мероприятия.

В Новосибирской области угрозы 
массового подтопления жилых домов 
граждан нет, сообщила «Известиям» 
старший помощник прокурора Ново-
сибирской области Дарья Манилова. 
Однако, по её словам, специалисты 
не теряют бдительности.

— МЧС осуществляет круглосуточ-
ный мониторинг оперативной ситуа-
ции. Прокуроры проверяют пункты 
временного размещения граждан, го-
товность специальных средств и тех-
ники,— подчеркнула она.

Прокуроры уже объявили главам 
муниципальных образований 50 пре-
достережений, внесли шесть пред-
ставлений, сообщила Дарья Мани-
лова.

Общество

 

Магазин «Елисеевский» на Тверской работал 
120 лет — с 1901 года

Юрий Соколов
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подалёку от временного жилища со-
седи развели костёр — на нём они го-
товят плов.

Пожилой мужчина в камуфляж-
ной куртке поверх вязаного свитера 
искренне удивляется вопросу «Поче-
му вы не уехали?».

— Я свой пятачок не оставлю, я па-
триот, — заявил он «Известиям».

Его поддержали ещё несколько 
мужчин, сказав, что не покинут своё 
жильё из опасения, что могут появить-
ся мародёры.

Временное убежище людям предо-
ставила и местная церковь — она нахо-
дится на возвышении. Кров там наш-
ли несколько десятков пострадавших. 
Еду они также готовят на улице. На-
стоятель церкви говорит, что нельзя 
назвать точное число людей, которые 
спасаются под крышей храма.

— Идёт постоянная текучка  — 
кто-то прибывает, кого-то забирают 
родственники, — добавил священник.

Во время разговора на территорию 
церкви заехала газель МЧС с провиан-
том. Спасатели привезли бутилиро-
ванную воду, лекарства и еду.

Настоятель поблагодарил волонтё-
ров и спасателей, сказав, что без них 
«конечно, не справились бы».

�� ДРОНЫ ПРОТИВ МАРОДЁРОВ

Во время ЧП в Орске для мониторинга 
ситуации активно используются дроны, 
рассказали «Известиям» сотрудники 
МЧС. Они помогают увидеть, например, 
находящихся на крыше людей, которые 
нуждаются в помощи. Кроме того, бла-
годаря дронам можно более точно оце-
нить масштаб наводнения, понять, ухо-
дит вода или прибывает.

К ликвидации последствий паводка 
в Орске подключились и военнослужа-
щие. Об этом военное ведомство сооб-
щило 8 апреля в своём Telegram-канале.

Военные инженеры Ясненского ра-
кетного соединения уже раздали лю-
дям более 20 тыс. литров питьевой воды. 
Для доставки были задействованы мо-
торные лодки и автоцистерны.

Только за последние сутки бойцы 
доставили в зону ЧС более 40 т гума-
нитарного груза и перевезли 200 жите-
лей. Чтобы подобраться к отрезанным 
паводком районам, они использовали 
плавающие транспортёры и крупнога-
баритную технику повышенной прохо-
димости.

— Основные задачи  — это адрес-
ная доставка гуманитарной помощи, 
водоотведение в районах подтопле-

ния, — рассказал «Известиям» началь-
ник инженерной службы Ясненского ра-
кетного соединения.

По его словам, сейчас в оказании 
помощи участвуют более 100 бойцов, 
привлечено 18 единиц специальной 
техники: самосвалы, бульдозеры, экс-
каваторы. Кроме того, личный состав 
Ясненского ракетного соединения бу-
дет помогать укреплять береговую 
линию в Оренбургской области.

Российские военнослужащие еже-
годно привлекаются к помощи в борь-
бе с наводнением в разных регионах. 
Так, в августе 2023 года воины Восточ-
ного военного округа (ВВО) помогали 
переправлять пострадавших от наво-
днения в Приморском крае.

В 2013 году военные эвакуирова-
ли население, перевозили грузы и гу-
манитарную помощь, строили дамбы 
и восстанавливали дороги в Хабаров-
ском крае. Тогда же министр обороны 
Сергей Шойгу учредил новую ведом-
ственную медаль — «Участнику борь-
бы со стихией на Амуре». Первыми 
награду получили 923 военнослужа-
щих отдельной бригады радиацион-
ной, химической и биологической за-
щиты и отдельной железнодорожной 
бригады ВВО.

 Общество

Тень независимости
ИИ сможет самообучаться на текстах без помощи человека

Денис Гриценко, Мария Недюк

Российские специалисты создали тех-
нологию, благодаря которой ИИ смо-

жет самостоятельно готовить текстовые 
данные для обучения нейронных сетей. 
Учёные использовали для этого ChatGPT. 
До последнего времени делать эту ра-
боту мог только человек — монотонный 
и трудоёмкий процесс занимал до не-
скольких месяцев. Теперь компьютер 
сможет выполнять эти операции в три 
раза быстрее. По мнению экспертов, 
в автоматизации разметки нет ничего 
удивительного, так как нейросети уже 
давно выполняют и более сложные ло-
гические задачи. При этом вероятность, 
что новая степень свободы искусствен-
ного интеллекта может привести к выхо-
ду его из-под контроля, невелика.

Специалисты МФТИ разработали ме-
тодику, которая позволяет нейросетям 
самостоятельно готовить текстовые дан-
ные для обучения искусственного интел-
лекта. Теперь это автоматически смогут 
делать большие языковые модели, самая 
знаменитая из которых ChatGPT. Обяза-
тельную предварительную работу назы-
вают разметкой, до последнего времени 
её могли делать только люди — аннота-
торы либо специально подобранные кра-
удсорсеры (сотрудники из внешней ко-
манды, которые улучшают работу ИИ).

Они тщательно разбирают большое 
количество примеров, из которых ма-
шина выделяет закономерности. Инфор-
мация должна быть правильно подго-
товлена, чтобы ИИ мог сделать верные 
выводы. Однако это трудоёмкая зада-
ча, требующая выполнения множества 
монотонных операций. В итоге на неё 
может уходить до нескольких месяцев. 
Благодаря использованию ИИ этот про-
цесс будет проходить в три раза быстрее 
и в два раза дешевле, чем раньше. Правда, 
полностью стать независимым от людей 
машинам пока не удастся — им понадо-
бится помощь с построением иерархии.

— С помощью большой языковой мо-
дели можно добиться высокого каче-
ства обработки информации. Однако 
для этого потребовалось создать мно-
гоступенчатую иерархическую схему 
для разметки. В таком случае в процес-
се обучения эксперты требуются только 

для этой работы, — сказала исследова-
тель и аналитик лаборатории нейрон-
ных систем и глубокого обучения МФТИ 
Мария Молчанова.

При разработке автоматизирован-
ной системы специалисты с помощью 
ChatGPT попробовали сымитировать 
человеческую разметку лингвисти-
ческих данных для обучения моделей. 
Для составления системы привлекли 
опытных экспертов — лингвистов, ко-
торые разработали схемы аннотаций. 
В результате эти инструкции улучшили 
качество обработки сообщений.

— Мы изучили разметку дискурса 
в диалогах экспертов и больших язы-
ковых моделей. Пришли к выводу: 
с помощью последней можно добить-
ся качества обработки информации, 
сравнимого с краудсорсерами. Преи-
мущества автоматизированного под-

хода в том, что это намного быстрее 
и дешевле. К тому же модель размеча-
ет данные более системно, — рассказа-
ла Мария Молчанова.

Разработанная методология раз-
метки может широко применяться для 
аннотации лингвистических данных. 
Её успешно опробовали для обработ-
ки диалогов для обучения чат-ботов 
в рамках научных исследований лабо-
ратории.

— Эксперты тратят в среднем 14,5 ми-
нуты на разметку одного диалога, кра-
удсорсеры — 29 минут. Время, необходи-
мое для выполнения задачи с помощью 
ChatGPT, всегда разное — в целом неболь-
шой диалог может быть аннотирован 
за 10 минут. Стоимость работы с исполь-
зованием ChatGPT варьируется в зави-
симости от длины диалога — примерно 
от $0,03 до $0,07, в то время как работни-
кам краудсорсинга необходимо платить 
от $0,12 до $0,22, — отметила исследова-

тель лаборатории нейронных систем 
и глубокого обучения Лидия Остякова.

Если большие языковые модели 
успешно справляются с довольно слож-
ными логическими конструкциями, 
их применение для разметки и анноти-
рования текстовой информации кажет-
ся совершенно естественным, считает 
ведущий эксперт Центра компетенций 
Национальной технологической ини-
циативы (НТИ) «Искусственный интел-
лект» на базе МФТИ Александр Родин.

— Широкое внедрение самообучения 
языковых моделей может упростить ма-
нипуляции с результатами их работы 
и создание фейков, как это происходит, 
например, на YouTube или в соцсетях. 
Если массовый пользователь не обла-
дает достаточным культурным и об-
разовательным базисом, его нетрудно 
будет убедить, что чёрное — это белое, 
апеллируя к железобетонному аргумен-
ту — «так искусственный интеллект ре-
шил», — сказал Александр Родин.

По его словам, необходима жёсткая 
экспертная цензура всего контента, сге-
нерированного ИИ, вне зависимости 
от технологии обучения конкретного 
алгоритма.

Подход, предложенный в МФТИ, 
применяется в самых разных обла-
стях. Большие языковые модели мало 
какие задачи могут выполнять полно-
стью, но создавать на их основе реше-
ния, которые ускоряют или упрощают 
работу живых специалистов, — очень 
частый сценарий, отметил управляю-
щий директор технологических конкур-
сов НТИ Up Great Юрий Молодых.

— Благодаря такой автоматизации ис-
кусственный интеллект из-под контро-
ля выйти не сможет. Вообще, это непро-
дуктивный метод анализа безопасности 
нейросети. Гораздо лучше рассматри-
вать безопасность не выхода из-под кон-
троля технических решений, а ошибки 
в дизайне системы, которые могут при-
вести к деструктивным последствиям, — 
пояснил Юрий Молодых.

В данном случае серьёзные риски ма-
ловероятны, но не исключены. Если, на-
пример, нейросеть после такого обучения 
будет обеспечивать работу критической 
инфраструктуры, её нужно будет серьёз-
но тестировать, добавил специалист.

Полетели
A Речь идёт о двух замести-

телях гендиректора Сер-
гея Скуратова — лётного директора 
Сергея Глазкова и директора по ка-
честву Алексея Фомина, в компании 
они работают уже 31 и 24 года соот-
ветственно.

— Решение об их соответствии зани-
маемым должностям будет принимать 
совет директоров авиакомпании, — 
сказала «Известиям» пресс-секретарь 
«Уральских авиалиний» Вера Гаснико-
ва. Сергей Глазков входит в состав со-
вета.

Она уточнила, что на данный мо-
мент 80% рекомендаций комиссии Ро-
савиации уже выполнено. Там также 
сообщили: севший в поле самолёт в бу-
дущем не собираются использовать 
в коммерческой эксплуатации.

За предыдущие семь месяцев ави-
акомпания рассматривала несколько 
вариантов транспортировки самолё-
та с поля: его вывоз целиком, поднятие 
вертолётом по частям. Также обсуж-
дался взлёт с подготовленной замёрз-
шей поверхности, но расчёты показа-
ли, что плотность грунта недостаточна, 
а Airbus 320 может подняться только 
с искусственной площадки. Ещё один 
вариант — построить взлётную поло-
су, однако при таком удалении поля 
от Новосибирска доставлять пли-
ты, устанавливать их и готовить ВПП 
нецелесо образно и слишком затрат-
но, рассказали «Известиям» в «Ураль-
ских авиалиниях».

Там добавили: аренда поля в кол-
хозе имени Ленина на данный момент 
обошлась перевозчику в 1,2 млн руб-
лей, плюс почти 9,3 млн составили 
другие затраты — на охрану самолё-
та, ограждения, транспорт, контейне-
ры. Также организация несёт большие 
расходы на поддержание техническо-
го состояния лайнера.

�� ПРОЛИТЬ СВЕТ

Комиссия Росавиации отметила не-
удовлетворительный уровень профес-
сиональной подготовленности пилотов 
Сергея Белова и Эдуарда Семёнова при 
выполнении нормальных и аварийных 
процедур. К основным недостаткам она 
отнесла недостаточные знания работы 
систем самолёта и их нормальной и ава-
рийной индикации, нарушение техно-
логии работы экипажа, несоблюдение 
порядка взаимодействия при возникно-
вении отказов и в аварийной обстанов-
ке, выполнения чек-листов, неправиль-
ный расчёт посадочных характеристик, 
необходимого топлива и прочее.

После отказа гидросистемы дей-
ствия пилотов были дезорганизова-
ны и непоследовательны, говорится 
в отчёте. Они испытывали трудности 
с определением фактического поло-
жения шасси, притом что датчики ре-
гистрировали выпущенное положе-
ние всех стоек на протяжении полёта 
с момента захода на посадку. Призем-
ления в Омске экипаж вообще не рас-
сматривал, хотя, как указано в доку-
менте, ему было «очевидно», что длины 
полосы в аэропорту назначения хвата-
ет для безопасного приземления с учё-
том отказа систем, погодные условия 
также позволяли это сделать.

Решение следовать на запасной 
аэро дром в Новосибирск командир 
воздушного судна (КВС) принял не-
обоснованно и без выполненного 
расчёта необходимого количества 
топлива. Для ухода в Толмачёво с выпу-
щенным шасси и закрытыми створка-
ми экипажу не хватало 5,6 т, показали 
расчёты комиссии. Анализ внутрика-
бинных переговоров свидетельствует 
о том, что экипаж осознавал невозмож-
ность уборки шасси и малый остаток 
топлива, говорится в документе.

Специалисты определили: глав-
ным фактором, повлиявшим на ре-
шение Сергея Белова уйти в Новоси-
бирск вместо посадки в Омске, стала 
рекомендация перевозчика при воз-
никновении неисправностей в полё-
те следовать в тот аэропорт, где есть 
подготовленный технический персо-
нал для скорейшего устранения от-
каза (ближайший к Омску был в Но-
восибирске). В этом членам комиссии 
Росавиации признался сам КВС, следу-
ет из протокола опроса (есть у «Изве-
стий»). Такая рекомендация содержа-
лась в брифинг-пакете для экипажей 
и доводилась до них перед каждым рей-
сом. Однако после аварийной посадки 
в поле 12 сентября «Уральские авиали-
нии» сразу же её убрали из документа. 
«Потому что понимали, что это повли-
яло на экипаж», — сказал Сергей Белов.

По объяснениям экипажа, в момент 
принятия решения об уходе на запас-
ной аэродром пилоты опасались, что 
«могут получить негативную реакцию 
от руководства», если вразрез с реко-
мендациями компании сядут в Омске, 
где отсутствует возможность опера-
тивно устранить неисправность ги-
дравлической системы, так как это 
может привести к задержке следую-
щих вылетов и дополнительным расхо-
дам, отмечается в отчёте. Кроме того, 
опрос рядового лётного состава пока-
зал: за допущенные ошибки и отклоне-
ния (не нарушения) пилоты получают 
неформальные выговоры.

 

Широкое внедрение 
самообучения языко-
вых моделей может 
упростить манипуляции 
с результатами их рабо-
ты и создание фейков
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На страже движения

Наталья Шипилова

Невролог

Е жегодно 11 апреля отмечается Все-
мирный день борьбы с болезнью 

Паркинсона. Это хроническое прогрес-
сирующее нейродегенеративное забо-
левание, при котором страдают самые 
различные органы и функции организ-
ма. Пациенты имеют гораздо более низ-
кое качество жизни, чем здоровые люди.

Например, у них наблюдаются 
различные двигательные наруше-
ния: тремор, замедленность и скован-
ность движений, проблемы с поход-
кой. Возможен и ряд вегетативных, 
сенсорных и нейропсихиатрических 
расстройств — обоняния, ЖКТ, моче-
выделительной, сердечно-сосудистой 
систем, а также депрессия и тревога.

Улучшать показатели жизни паци-
ентов, приближая их к показателям 
здоровых, помогает медикаментоз-
ная терапия. Она снижает двигатель-
ные проявления болезни и нейроп-
сихиатрические симптомы. Вовремя 
назначенное лечение способствует 
более быстрой коррекции нейрохими-
ческого дисбаланса в мозге, запускает 
и поддерживает процессы компенса-
ции, уменьшает (вплоть до нивелиро-
вания) моторные и немоторные сим-
птомы. Возможна не только защита 
клеток, но и восстановление активно-
сти частично повреждённых.

Исследователи неоднократно до-
казывали: комплексный терапевтиче-
ский подход к пациентам с болезнью 
Паркинсона увеличивает качество 
их жизни вплоть до 60%. Это в разной 
степени касается всех показателей ка-
чества жизни больного — двигатель-

ных функций, эмоционального фона, 
внимания, памяти, мышления, сна.

Режим приёма терапии имеет важ-
ное значение — он предотвращает риск 
развития нежелательных явлений. По-
этому я настоятельно рекомендую 
родственникам пациентов контроли-
ровать выполнение рекомендаций.

Также важно организовать работу 
и быт больного. Необходимо создать 
безопасную окружающую среду, что-
бы предотвратить возможные трав-
мы: нужно оснастить дом поручнями, 
противоскользящими поверхностями, 
убедиться, что мебель удобна.

Важным аспектом стала и социаль-
ная и психологическая поддержка па-
циентов. Им нужна помощь, чтобы 
не прекратить участвовать в обще-
ственных мероприятиях, продолжать 
общаться с родственниками и друзья-
ми. Часто встречи и разговоры с людь-
ми, имеющими аналогичные пробле-
мы, благотворно влияют на пациента.

Необходим регулярный тренинг по-
знавательных функций для предот-
вращения нарушений памяти: чтение 
вслух; обсуждение просмотренных 
фильмов, прочитанных книг; заучива-
ние стихотворений; решение кросс-
вордов. Особое внимание следует 
уделять и упражнениям на развитие 
мелкой моторики — лепке, рисованию, 
конструированию из мелких деталей.

Следует уделять огромное внима-
ние и ведению здорового и активного 
образа жизни. Необходимо принимать 
пищу небольшими порциями и дроб-
но — по пять-шесть раз в сутки. Важно 
включать в рацион продукты, усили-
вающие моторику кишечника. Это, на-
пример, хлеб из муки грубого помола, 
отруби, супы на лёгком бульоне. Нуж-
но исключить овощи, богатые эфир-

ными маслами (репа, редька, редис, 
лук, чеснок), грибы, макаронные изде-
лия, яйца, виноградный сок.

Каждый пациент должен контро-
лировать своё артериальное давление 
и пульс минимум два-три раза в месяц, 
записывать результаты и представ-
лять эти данные врачу при каждом по-
сещении.

Важно соблюдать гигиену сна — 
установить определённое время отхо-
да ко сну, совершать лёгкую прогул-
ку перед ним, не употреблять на ночь 
продукты, оказывающие возбужда-
ющее действие на центральную нерв-
ную систему, например кофеиносо-
держащие напитки.

Пациенту важно стараться вести 
активный образ жизни и не сокращать 
двигательную активность. Как пока-
зывают научные исследования, под-
держание физической активности 
позволяет затормозить прогресси-
рование болезни. А реабилитацион-
ные мероприятия в дополнение к ме-
дикаментозному лечению позволяют 
увеличивать толерантность к физи-
ческой нагрузке, улучшать общую мо-
бильность — функции ходьбы, равно-
весия и мышечной силы. Доказано, что 
в среднем у 49–57% пациентов с болез-
нью Паркинсона, которые прошли 10–
12 тренировочных сессий реабилита-
ционного комплекса по тренировке 
баланса, ходьбы и работы верхних ко-
нечностей, улучшаются двигательные 
функции, растут пройденная дистан-
ция, ширина шага, степень свободы 
движений плечевого пояса.

Сейчас на рынке лекарственной 
индустрии используются препара-
ты пролонгированного действия, 
способные обеспечить длительный 
эффект — до восьми часов. Есть аппа-
ратные и хирургические методы лече-
ния. А для коррекции резистентного 
тремора в 2018 году была предложе-
на новая методика: фокусированный 
ультразвук под контролем МРТ. По-
стоянные разработка и изучение но-
вых методов лечения болезни Пар-
кинсона позволяют корректировать 
и уменьшать дозы препаратов у боль-
ных с инвалидизирующими и ослож-
нёнными формами. И всё это снижает 
уровень инвалидизации и улучшает 
качество жизни.
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Брать в подсчёт
A В нём планируется также 

прописать ответствен-
ность — например, если участники 
рынка не будут корректно фиксиро-
вать и отражать в документах обо-
рот цифровой валюты, сообщал гла-
ва комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков.

В Ассоциации промышленно-
го майнинга поддержали введение 
отрасли в правовое поле. Принятие 
закона положительно отразится 
на сегменте. Например, это позволит 
компаниям, которые занимаются до-
бычей криптовалют, заключать ин-
вестиционные договоры с государ-
ственными корпорациями, считает 
директор ассоциации Сергей Без-
делов.

По его оценкам, уже сейчас объё-
мы внушительные: совокупная сто-
имость добытой в России криптова-
люты (биткоин и эфир) за 2023 год 
составила около $5 млрд. Можно 
ждать дальнейшего роста отрасли, 
полагает эксперт.

Сейчас майнинг фактически на-
ходится в серой зоне. Следует уза-
конить эту деятельность и опреде-
лить чёткие правила игры, согласен 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. Правовая база 
отсутствует, и налоги на этом рын-
ке не декларируются, поэтому обра-
зуется дыра.

По темпам роста промышленно-
го майнинга в конце 2023 года Рос-
сия уже обогнала США, подчеркнул 

Сергей Безделов. По его оценкам, че-
рез несколько лет этот сегмент смо-
жет передавать в казну государства 
от 50–60 млрд рублей в год и боль-
ше. Вполне вероятно, что такая за-
метная отрасль экономики зарегу-
лируется уже в 2024-м, отметил он.

Крипту, полученную в результа-
те майнинга, изначально хотели за-
претить продавать на территории 
России, напомнил управляющий 
директор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Од-
нако затем появилась концепция 
её реализации через специальную 
площадку в рамках эксперименталь-
но-правового режима. Безусловно, 
это означает полную деанонимиза-
цию, контроль и налогообложение 

доходов майнеров, заключил экс-
перт.

Однако принятие закона всё рав-
но поможет отрасли, согласен ана-
литик ФГ «Финам» Леонид Делицын. 
По его мнению, майнерами могут 
стать подразделения крупных сы-
рьевых и энергетических компаний. 
После принятия регулирования они 
получат возможность зарабатывать, 
используя своё конкурентное пре-
имущество в виде доступа к дешё-
вой энергии.

Промышленный майнинг в России 
уже стал драйвером для IT- и финан-
сового рынка, подчеркнули в BitRiver. 
Там добавили: этот сегмент оказы-
вает существенную поддержку 
во внешнеэкономической деятель-
ности. Если регулирование будет 
взвешенным, майнеры могут обе-
спечить чистую криптовалютную 
ликвидность для внешнеторговых 
расчётов на сумму, эквивалентную 
240 млрд рублей, оценивал Сергей 
Безделов из Ассоциации промыш-
ленного майнинга.

Легализация трансграничных 
расчётов с криптовалютой поспо-
собствует дальнейшему развитию 
рынка, уверен эксперт. По его мне-
нию, это также поможет проведению 
платежей в условиях рестрикций 
со стороны Запада. Станет легче об-
ходиться без западных финансовых 
систем, например SWIFT. А у контра-
гентов не будет рисков подпасть под 
вторичные санкции.

Ситуация с трансграничными пла-
тежами значительно ухудшилась по-
сле введения 12-го пакета санкций 
против России в декабре 2023-го. 
Контроль со стороны США над со-
блюдением ограничений ужесто-
чился. Из-за этого с января целый 
ряд китайских банков перестал при-
нимать трансакции в юанях из РФ. 

Сложности возникли также с Турци-
ей и ОАЭ. А с февраля платежи в Ка-
захстан стали проходить с задерж-
ками до трёх недель, писали ранее 
«Известия».

На этом фоне идея использовать 
криптовалюту для трансграничных 
расчётов вполне здравая, отметил 
Юрий Беликов из «Эксперт РА». Од-

нако есть риск, что зарубежные ре-
гуляторы смогут отслеживать и та-
кие трансакции. Для минимизации 
рисков в России работают ещё над 
одним механизмом трансгранич-
ных расчётов: в марте этого года в РФ 
приняли закон, разрешающий транс-
граничные сделки с цифровыми фи-
нансовыми активами.
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Пик инфляции позади

Б анк России видит первые результаты повышения ключевой ставки: 
пик роста инфляции остался позади. Об этом председатель регуля-

тора Эльвира Набиуллина заявила, представляя ежегодный отчёт ЦБ 
в Госдуме. Жёсткая денежно-кредитная политика защищает доходы 
граждан. При этом экономика в первом квартале продолжила расти вы-
сокими темпами.

  — Было много опасений, что повышение ключевой ставки поставит 
крест на экономике. Но мы видим, что это не так. В четвёртом кварта-
ле экономический рост немного замедлился, но оставался значитель-
ным, — отметила Эльвира Набиуллина.

  За пять месяцев до окончания 2023-го вклады россиян увеличи-
лись на 5,3 трлн рублей — это рекордный рост, добавила глава ЦБ. Бла-
годаря высоким ставкам депозитов во второй половине прошлого 
года граждане смогли заработать почти триллион рублей.

  Эльвира Набиуллина также 
призвала стимулировать бан-
ки повышать ставки по депози-
там от трёх лет — за счёт сни-
жения размера взносов по ним 
в систему страхования вкла-
дов. Лимит страхового возме-
щения также нужно увеличить 
с нынешних 1,4 млн до 2 млн 
рублей.

  В то же время за 2023 год ипотечный портфель вырос на 35% — это 
ведёт не только к подорожанию жилья, но и к росту закредитованно-
сти граждан, отметила Эльвира Набиуллина.

  — За последние два года в полтора раза увеличилась доля ипотеки 
у людей с высокой долговой нагрузкой. И в четвёртом квартале про-
шлого года почти каждый второй заёмщик — 45% — получал ипотеку 
с перспективой, что на платежи ему придётся тратить более 80% сво-
их доходов, — отметила председатель ЦБ.

  Помимо этого разрыв цен на первичное и вторичное жильё про-
должает расти — по итогам 2023-го он составлял 44%. Выгоды от низ-
ких ипотечных ставок не должны съедаться ростом цен, как это про-
исходит сейчас, подчеркнула Эльвира Набиуллина.

  Банк России также предложил шесть мер по снижению уров-
ня бедности в стране. По словам Эльвиры Набиуллиной, в пер-
вую очередь необходимо бороться с инфляцией, которая съедает 
и без того небольшие доходы наименее обеспеченных групп насе-
ления.

  Во-вторых, нужно предотвращать чрезмерную закредитован-
ность россиян, а в-третьих — мошенничество на финансовом рынке. 
Четвёртая мера — поддержка людей в сложных жизненных ситуаци-
ях. Пятая — предоставление людям с небольшими доходами специ-
альных продуктов, таких как социальные вклады. Наконец, по словам 
Эльвиры Набиуллиной, требуется повышать финансовую грамот-
ность.
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Густое место
Китайский люкс осваивается в российских ТЦ —  
сколько бутиков одежды из КНР откроется в 2024 году

Валерия Чуб, Евгения Перцева

В столичном ГУМе заработал бутик пре-
миальной одежды из Китая — на том 

самом месте, где раньше была Prada. Все-
го в первом квартале 2024-го в России от-
крылось три салона одежды зарубеж-
ных люксовых брендов, а к концу года 
их может быть уже 15. О том, какие новые 
игроки fashion-индустрии появляются 
на отечественном рынке и может ли ки-
тайский люкс заменить прежних продав-
цов, — в материале «Известий».

Один из открывшихся магазинов — 
двухэтажный флагманский бутик ки-
тайской премиальной марки женской 
одежды Ellassay в ГУМе. Он появился 
на месте, которое до этого занимал ма-
газин Prada.

— В Китае этот бренд известен. Это 
одежда для женщин из премиальных 
тканей — шёлк, кашемир. Можно подо-
брать наряд на любой случай — и дело-
вой костюм, и вечернее платье, и одеж-
ду для отдыха. Сейчас бренд выходит 
на международный рынок и открывает 
в России первый магазин. Дальше бу-
дут открываться новые их бутики на на-
ших площадках, — рассказала «Извести-
ям» директор департамента маркетинга 
Bosco di Ciliegi Наталья Плугатарь.

В ассортименте три линии одежды. 
Цены солидные. Например, туфли стоят 
в среднем около 40 тыс. рублей, на пла-
тья диапазон примерно от 50 до 130 тыс.

Интерес к бренду проявили россий-
ские знаменитости. В честь открытия 
бутика 1 апреля в демонстрационном 
зале ГУМа прошёл показ, в котором 
приняли участие актриса Юлия Пере-
сильд и её дочь Анна в качестве моде-
лей. А среди гостей вечера были певица 
Юлианна Караулова, телеведущая Еле-
на Летучая, стилист Лина Дембикова.

— После Недели моды в Париже 
стало очевидно, 
что китайские 
марки актив-
но планиру-
ют выход 
на ми-
ровой 
р ы н о к 
с точки зрения 
не просто произво-
дителя одежды конку-
рентного и бюджетного, 
а с точки зрения именно 
брендов. Построить свой 
собственный раньше 
у Китая амбиций 
не было. Сей-
час идеаль-
ное сте-
ч е н и е 
обстоя-
тельств, 

когда из России многие западные брен-
ды ушли полностью. Такого феноме-
нального освобождения рынка в прин-
ципе было сложно ожидать в стране, 
которая считается крупным потреби-
телем люкса, — сказала «Известиям» сти-
лист и телеведущая Лина Дембикова.

По данным департамента исследова-
ний и аналитики IBC Real Estate, в России 
приостановили работу своих магазинов 
27% ритейлеров сегмента люкс.

— У нас были маленькие обувные кор-
неры Prada и Gucci, которые закрылись, 
но это такие незначительные площади 
в общем объёме, что это не повлияло 
на коммерческую деятельность торго-
вого центра в целом, — привёл пример 
«Известиям» директор BoscoVesna Игорь 
Казаков. — В общий ассортимент муль-
тибрендового пространства добавля-
ются новые марки.

Среди новых бутиков люксовой 
одежды в России и итальянская марка 
Eleventy в Петровском пассаже и ГУМе, 
а также немецкий бренд Laurel в ГУМе. 
Последним владеет мультибрендовая 
группа Ellassay, штаб-квартира которой 
находится в китайском Шэньчжэне.

— В 2024 году планируется к откры-
тию 15 магазинов брендов Ellassay, 

Laurel и Eleventy. Есть и другие китай-
ские магазины масс-маркета, которые 
развиваются неспешно: Anta, Li Ning, 
Xiaomi и другие. Их темпы можно оце-
нить в десятки магазинов, — сообщил 
«Известиям» вице-президент Союза 
торговых центров Павел Люлин.

Пока открытие в РФ бутиков между-
народных люксовых брендов директор 
отдела исследований рынка CORE.XP Ва-
силий Григорьев всё же называет исклю-
чительным событием.

— Другие люксовые бренды или 
их дистрибьюторы не объявляли о пла-
нах по развитию в России, — сказал он.

Глобально о тренде на китайский 
люкс говорить, возможно, и рано, 
но представители индустрии ожидают, 

что тенденция будет набирать обороты, 
а в Россию следом за теми, кто это уже 
сделал, придут и другие марки.

— Из тех, кто сейчас заходит, — это 
Китай. Если говорить про европейские 
страны, то наиболее лояльной к России 
останется Италия, и из неё тоже могут 
прийти новые игроки. Другое дело, что 
пока афишировать это никто не жела-
ет, — сказал Павел Люлин.

Эксперт также добавил: новые игро-
ки сегмента люкс не смогут полностью 
заменить ушедшие монобрендовые мар-
ки в торговых центрах и галереях. Но это, 
по его словам, не значит, что помещения 
будут пустовать. Как считает руково-
дитель департамента исследований 
и аналитики IBC Real Estate Екатерина 
Ногай, развивающиеся ритейлеры стре-
мительно занимают высвободившиеся 
пространства сразу после того, как ис-
текает договор аренды с предыдущими 
арендаторами.

— В ТЦ Москвы доля потенциально 
свободных площадей составляет се-
годня всего 0,2%, или 20 тыс. кв. м. При 
общем стоке в 6,5 млн кв. м это незна-
чительный объём. Большую часть этих 
площадей занимают именно люксовые 
бренды. Также премиальные ритейле-
ры продолжают занимать ключевые ло-
кации в центре города. В любом случае 
при условии отказа от всех площадей 
уровень вакансии на ключевых улицах 
не поднимется выше, чем на 1–1,5%, — 
сказала Екатерина Ногай «Известиям».

На центральных торговых улицах 
Москвы, где располагались люксовые 
и другие международные бренды, от-
крывались как раз преимущественно 
российские развивающиеся ритейле-
ры. Площади Brunello Cuccinelli и Jaeger 
LeCoultre в Столешниковом переулке те-
перь занимают 12 storeez и Monochrome, 
приводит пример эксперт.

Возможно, у некоторых сочетание 
слов «Китай» и «люкс» вызывает долю 
скептицизма. Но представители инду-
стрии отмечают: во-первых, в Поднебес-
ной появились новые достойные брен-
ды, а во-вторых, вопрос доверия — дело 
времени и работы над этим.

— Мы долго относились со скепти-
цизмом и к российским брендам. Сей-
час Gloria Jeans выпустила рекламную 
кампанию с мировой звездой Ириной 
Шейк — приятную, эстетичную. У рос-
сийских брендов появляются деньги, 
вкус, сильные сотрудники, маркетинг. 
Свободный рынок всегда рождает не-
обходимость расти и занимать его. Ки-
тай и Россия будут расти в ближайшей 
перспективе, — считает стилист Лина 
Дембикова.

При этом ожидать, что новые игроки 
станут конкурентными в люксовом сег-
менте в течение года или двух, по её сло-
вам, всё же не стоит. Процесс может за-
нять больше времени, но очевидно, что 
бренды будут над этим работать, заклю-
чила эксперт.

триллион
₽1

заработали  
на депозитах 
россияне 
во второй 
половине 
прошлого года

Цифровые финансовые ак-
тивы (ЦФА) — это новый ин-
струмент для инвестиций 
на базе блокчейна и смарт-
контрактов. Их выпуск на-
чался в 2022-м. К ЦФА относят 
цифровые права, в которые 
могут включаться различные 
активы — от долгов до драг-
металлов. И хотя цифровые 
активы и криптовалюты ис-
пользуют технологию блок-
чейн, они принципиально раз-
личаются.

Справка «Известий»
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Для милых — МАММ 
Мультимедиа Арт Музей открылся 
экспозициями для мальчиков и девочек

Сергей Уваров

После полутора лет ремонта Мультимедиа Арт Музей Мо-
сквы открывается восемью выставками, которые показы-

вают ключевые для МАММ направления: русский фотоаван-
гард во главе с Родченко, классику мировой фешен-фотографии, 
ранние фотографические опыты XIX века и, наконец, современ-
ное искусство. Венцом экспозиции, занимающей семь этажей, 
выступает ретроспектива Эрика Булатова, приуроченная к его 
90-летию и включающая новейшие работы самого дорогого 
отечественного художника. «Известия» в числе первых оцени-
ли возрождённое пространство и его наполнение. А для широ-
кой публики МАММ открывается 13 апреля.

На длительную реставрацию Мультимедиа Арт Музей за-
крылся в 2022 году. Многие тогда предположили, что ремонт 
стал лишь поводом, а истинной причиной — нежелание Ольги 
Свибловой лишний раз «светиться» в новых реалиях. На пресс-
показе директор — основатель МАММ деликатно, но убеди-
тельно развеяла слухи.

— Все думали, что мы «концептуально» закрыты. Но нет. Ре-
монт готовился долго, — подчеркнула Ольга Свиблова и по-
сетовала, что ей пришлось на это время сменить профессию 
и стать специалистом по укладке полов, водоотведению и про-
чим строительным вопросам.

Сомнения в необходимости ремонта на самом деле впол-
не объяснимы: едва ли обычные посетители замечали 
какие-то недостатки, гуляя по белоснежным залам. Здание 
на Остоженке отнюдь не выглядело ветхим. Но, как выясни-
лось, «под капотом» проблем хватало. Музей систематиче-
ски заливало, пол ходил ходуном, крыша буквально прогнила.

Теперь же, как утверждается, все беды устранены. Вдоба-
вок у МАММ появился музейный магазин, который, правда, 
съел часть выставочного пространства в цокольной зоне, но, 
учитывая семь остальных этажей, это не такая большая жерт-
ва. В остальном же никаких бросающихся в глаза новшеств. 
Стены по-прежнему белые; лестницы — такие же минимали-
стичные и просторные, поэтому спускаться по ним удобнее 
и быстрее, чем на лифте. И сами залы где были, там и есть. Та-
кова задумка: сделать изменения незаметными.

— Это как с косметикой: если она видна, значит, женщина 
плохо накрашена, — провела изящную параллель Свиблова.

Так или иначе, в музей приходят не на стены смотреть, 
а на произведения искусства. И здесь команда Ольги Львов-
ны выложилась по максимуму, постаравшись сделать к от-
крытию такие выставки, которые бы наглядно показывали, 
чем силён МАММ.

О ключевом проекте — «Эрик Булатов. Живу дальше. Ла-
боратория художника» — было известно давно. Свиблова 
собиралась открыть его ещё к юбилею мэтра осенью, ком-
пенсировав тем самым отсутствие серьёзных столичных ре-
троспектив Булатова, но ремонт ещё не был закончен. Поте-
ряла ли задумка в актуальности сейчас? Едва ли, даже если 
учесть, что ранее почтить мэтра уже успели галерея pop/off/
art и Нижегородский государственный художественный 
музей.

В МАММ акцент сделан на графику Булатова, в том числе 
новейшую — 2023 года, хотя есть и семь полотен разных лет, 
начиная с классического «Разреза» середины 1960-х из собра-
ния Третьяковки. Но речь не просто о дайджесте творческого 
пути, а о сути творческого метода. Циклы эскизов показыва-
ют: как в сознании автора в течение многих лет формировались 
и трансформировались различные сюжеты. Например, «От-

куда я знаю». Слова эти 
то улетают в бесконеч-
ность, то переходят 
в дорожную размет-
ку на ночном шоссе, 
а то и вовсе оборачива-
ются крошечной белой 
точкой в центре чёрно-
го квадрата.

Зоя Игумнова 

В Москве 11 апреля открывается со-
вместный проект Политехнического 

музея и Галереи на Елоховском. Экспо-
зиция объединяет музейные редкости 
и работы 11 художников — от признан-
ных мастеров, таких как Владимир Ду-
босарский, до восходящих звёзд совре-
менного искусства. «Известия» оценили 
задумку и подачу кураторов.

�� КАРТЫ КОЛЧАКА

В Галерее на Елоховском, что недалеко 
от метро «Бауманская», открылась лю-
бопытная выставка «На дне морском». 
Посредством современного искусства 
проект должен рассказать о силе водной 
стихии, породившей жизнь на Земле. 
В создании экспозиции принимали уча-
стие галерея «Триумф» и Морская спаса-
тельная служба.

— Это водолазный костюм, исполь-
зуемый в российском ВМФ и на граж-
данском флоте, с подводным телефо-
ном, — показывает куратор выставочного 
проекта Мария Дубодел. — С помощью 
этой техники водолаз связывается с теми, 
кто страхует его на судне.

Весь комплект водолазного снаря-
жения в рабочем состоянии. Оно пред-
назначено для погружения на глубину 
до 60 м. Ещё два года назад в нём под воду 
опускались водолазы. Они были первы-
ми посетителями выставки. Костюм со-
бран из деталей, относящихся к различ-
ным эпохам. Например, медный шлем 
с завинчивающимся иллюминатором 
на трёх болтах и галоши — дореволюци-
онные. Вес обуви водолаза — 23 кг. А во-

донепроницаемый резиновый комбине-
зон сделан в 1970-х. В комплекте даже 
есть нож в футляре и чугунные и свинцо-
вые утяжелители. Вместе с телефонной 
станцией и ящиком с воздушной помпой 
снаряжение водолаза весит 110 кг.

К экспонатам хочется прикоснуться. 
Но для посетителей на стенах запреща-
ющие знаки — перечёркнутое щупаль-
це осьминога.

Галерея на Елоховском плотно со-
трудничает с Политехническим музе-
ем. Из хранилищ Политеха на выставку 
предоставили несколько исторических 
экспонатов. Под стеклом можно уви-
деть подзорную трубу мореплавателей 
с 16-кратным увеличением (1942 год); 
гео дезическую астролябию (1831); па-
ровую судовую сдвоенную машину с ка-
чающимися цилиндрами (1903); морской 
секстант (1950–1970-е); шлюпочный ком-
пас (1975) и подвесной керосиновый су-
довой фонарь с линзами Френеля, сде-
ланный в конце XIX — начале XX века. 
Тут же — старинные книги из собрания 
Сергея Венгерова. Это редкий рукопис-
ный экземпляр Атласа 1737 года.

Все эти предметы подчёркивают таин-
ственную морскую атмосферу выставки 
и размывают границы между прошлым 
и настоящим, соседствуя с работами со-
временных художников. Мало кому из-
вестно, что адмирал Колчак писал ещё 
и географические труды. На выставке 
представлена книга «Лёд Карского и Си-
бирского морей» с 11 таблицами и 60 ри-
сунками в тексте — из собрания Импера-
торской академии наук.

— Навигационный измерительный 
инструмент секстант используют для 
определения высоты Солнца и других 

космических объектов над го-
ризонтом с целью определения 
географических координат. Дру-
гой прибор — астролябию — исполь-
зовали для определения широт по звёз-
дам, — рассказывает Мария Дубодел.

�� ПОСТСОВЕТСКАЯ 
МЕЛАНХОЛИЯ  
В СОВРЕМЕННОЙ РЕАЛЬНОСТИ

Специально для выставки мэтр совре-
менного искусства Владимир Дубосар-
ский написал несколько работ и объ-
единил их в серию «Под водой».

— На картинах художника мы видим 
атрибуты гламурной жизни, — расска-
зывает куратор. — Дубосарский переос-
мыслил глянец и погрузил его под воду. 
Это напоминает постсоветскую мелан-
холию в современной реальности. Здесь 
время течёт иначе.

Свои произведения для экспозиции 
представили Анастасия Аспарагус, Катя 
Афонина, Александр Крылов, Си Ло, Па-
вел Ртуе, Артур Самофалов, Александр 
Сафроненков D-ART’E, Вика Сорокина, 
Марго Трушина, Дишон Юлдаш.

Работы Кати Афониной выполнены 
в прикладной манере. Здесь есть зер-
кало из керамики, куда под слой эпок-
сидной смолы попали разные мелочи 
из путешествий на моря: подвески, цве-
ты, сувениры, даже любовное пись-
мо, написанное иероглифами. И тут 
же косметички — непременный атри-
бут любого путешествия. Они гигант-
ские, выполнены из глины. Тут и аллю-
зия на известные бренды и на былую 
роскошь. Свои косметички художни-
ца выполнила из глины.

Марго Тру-
шина предста-

вила свою фанта-
зию на тему морских 

чудищ. Ими порой стано-
вятся пластик или коряги. А мате-

риалом для произведения Анаста-
сии Аспарагус стал детский пластилин. 
Обитателей морского дна можно узнать 
в тенях, которые отбрасывают её фигуры. 
Александр Крылов, работающий с аб-
стракцией, создаёт из металла броню 
для своих картин, будто защищая вод-
ный мир.

В отдельном зале представлены тво-
рения Вики Сорокиной. В центральной 
инсталляции «Синяя слеза с малиновой 
розой» посетители увидят огромные 
эпоксидные капли, в которых, если при-
глядеться, можно увидеть детские игруш-
ки: собачки, кошечки, лебеди, овечки. Это 
слёзы художницы по детству. Они как 
вода смоют всё былое.

Авторы размышляли о многослой-
ном, многомерном и многообразном 
мире воды, выражая идеи через живо-
пись, скульптуру и инсталляции. В своих 
работах они использовали камень, глину, 
стекло, пластик, смолу, силикон, металл 
и даже воздушный пластилин. Зрителям 
предстоит сделать множество открытий. 
Выставка работает до 19 мая.

« ВСЕ ЭТИ ПРЕДМЕ-
ТЫ ПОДЧЁРКИВА-
ЮТ ТАИНСТВЕН-

НУЮ МОРСКУЮ АТМОСФЕРУ 
ВЫСТАВКИ И РАЗМЫВАЮТ 
ГРАНИЦЫ МЕЖДУ ПРОШЛЫМ 
И НАСТОЯЩИМ, СОСЕДСТВУЯ 
С РАБОТАМИ СОВРЕМЕННЫХ 
ХУДОЖНИКОВ

Культура

Течения 
искусства
Политех представил выставку о силе водной стихии

«Музыка нашего времени» (12+)
Вечер современной вокальной музыки прово-
дится в сотрудничестве с фестивалем современ-
ной оперы «Приглушённые голоса». Зрителям 
представят две камерные оперы Татьяны Чудо-
вой: «Сон Татьяны» по мотивам романа «Евгений 
Онегин» и «Голова профессора Доуэля». Также в 
программе: премьера вокального цикла из шести 
песен британского композитора Джона Тавене-
ра на стихи Анны Ахматовой, мировая премьера 
произведения «Две сказки» Юрия Буцко на сти-
хи Ивана Бунина и пять песен из вокального ци-
кла композитора Валерия Гаврилина «Русская те-
традь».

15 апреля, 19.00  КЗ «Зарядье», Малый зал

«Собачья жизнь: Друзья навек» (6+)
Режиссёр: Ван Сяоли. В ролях: Ян Ни, Тань Сунъ-
юнь, У Цзин, Чжао Сяотан, И Пинъань, Сяоци, Сяо 
Кэлэ.
Невероятно трогательная история любви, пре-
данности и дружбы. Когда в семье наступают не-
простые времена, на помощь приходит очаро-
вательный щенок по кличке Кола. Новый друг 
способен вдохнуть жизнь и научить людей ис-
кренней любви и преданности. История появле-
ния щенка в семье уже сама по себе могла быть 
трогательной.

С 11 апреля  в прокате

«На всякого мудреца  
довольно простоты» (12+)
Режиссёр: Олег Табаков. Режиссёры восстановле-
ния: Сергей Безруков, Алла Решетникова.
Легендарный спектакль Олега Табакова продолжа-
ет жить на сцене Московского Губернского театра. 
История, рассказанная Островским, — энциклопе-
дия светского общества, которая ничуть не устаре-
ла. Молодой дворянин из обедневшей семьи Егор 
Глумов мечтает занять видное положение в обще-
стве. Он талантлив, умён, образован и чертовски 
хорош собой, но все эти качества ничего не значат, 
если нет денег. Понимая, что честным путём успеш-
ную карьеру сделать невозможно, Глумов реша-
ется на хитроумную интригу, а каждый свой шаг, 
каждое событие записывает в дневник. Используя 
слабости влиятельного дядюшки и его окружения, 
Глумов стремительно приближается к своей цели.

12 апреля, 19.00 Московский Губернский театр,  
 Большая сцена

«Привет, Луи!» (6+)
Известный трубач и телеведущий, заслуженный 
артист Татарстана Вадим Эйленкриг и артисты его 
творческого объединения Eilenkrig Crew предста-
вят джазовый коктейль из произведений, просла-
вивших великого Луи Армстронга. Среди компози-
ций, исполняемых в этот вечер, будут «Let My People 
Go», «What a Wonderful World» и другие легендарные 
сочинения. Своим концертом музыканты хотят вы-
разить дань уважения и любви к бессмертному на-
следию Сачмо, ставшего бесспорной иконой джаза.

17 апреля, 19.00 Большой зал Московской консерватории

«Крым — 80-летие подвига» (6+)
Выставка в Музее Победы подготовлена к годов-
щине начала операции по освобождению Крыма и 
Севастополя от нацистской оккупации в ходе Ве-
ликой Отечественной войны. Новый выставочный 
проект посвящён подвигу солдат и офицеров Крас-
ной армии, моряков-черноморцев, участников пар-
тизанского движения, которые весной 1944 года в 
ходе упорных боёв освободили Крым и легендар-
ный Севастополь от немецко-фашистских захват-
чиков. В экспозицию вошли сотни уникальных 
материалов — как подлинных, так и оцифрован-
ных — из фондов Музея Победы, а также Музея-за-
поведника героической обороны и освобождения 
Севастополя и Центрального музея Тавриды.

До 30 июня Музей Победы

«Королёв. Главный» (12+)
Режиссёр: Владимир Киммельман. 
В День космонавтики состоится премьера теа-
трально-документального проекта, посвящённо-
го Сергею Павловичу Королёву, основоположнику 
практической космонавтики, одному из крупней-
ших учёных XX века в области космического ракето-
строения. Сценическая версия биографии создана 
на основе уникальных документальных и архивных 
материалов, рассказывающих о главном конструк-
торе СССР. Здесь и личная переписка, его мысли, 
внутренние конфликты, переживания и, конечно, 
постижение космоса — полёт, который человечеству 
удалось произвести под руководством Королёва.

12 апреля, 15.00;  
13–15 апреля, 18.00 Мемориальный музей космонавтики

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Музей Победы, moscultura, Московский Губернский театр, mn-live,  
zaryadyehall, World Pictures
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Спорт
Артём Белинин 

Л еонид Слуцкий в конце 2023-го уди-
вил футбольную Россию, возгла-

вив «Шанхай Шэньхуа». Китайская лига 
не выглядела интересным вариантом — 
лучшие времена здесь давно прошли, 
а стоимость всего чемпионата ниже, чем 
у отечественной Первой лиги. Но спустя 
несколько месяцев выбор тренера уже 
не выглядит так однозначно — как ми-
нимум результат у него там шикарный.

�� ТРОФЕЙ В ПЕРВОМ ЖЕ МАТЧЕ

Уже на старте китайской карьеры экс-
тренеру ЦСКА и сборной России выпа-
ло непростое испытание — 25 февраля 
предстояло играть с клубом «Шанхай 
Порт» в Суперкубке. Соперник — мест-
ный гранд и чемпион прошлого сезо-
на, с которым «Шэньхуа» традицион-
но игралось непросто. За последние 
восемь лет «Порт» проиграл в дерби 
лишь три раза.

Но для Слуцкого это не стало про-
блемой. «Шэньхуа» хорошо подгото-
вился, играл гораздо бодрее и органи-
зованнее соперника. Команда Леонида 
Викторовича забила один мяч, но могла 
отличиться минимум трижды. На этом 
фоне «Порт» выглядел бледно — а под 
конец встречи и вовсе остался в мень-
шинстве, так что Суперкубок россий-
ский тренер забрал практически без 
проблем. Для «Шэньхуа» он стал чет-
вёртым в истории, а для российского 
специалиста — восьмым трофеем в ка-
рьере. «Хорошая работа, команда. Наши 
болельщики лучшие», — написал Слуц-
кий в соцсетях.

— Думаю, что всё у него должно хо-
рошо сложиться в Китае, раз он так на-
чал, — отметил в разговоре с «Известия-
ми» экс-полузащитник сборной России 
и «Манчестер Юнайтед» Андрей Кан-
чельскис. — Почему бы и нет? Если есть 
подбор игроков, финансирование, ста-
бильность, то, наверное, должно полу-
читься. В Китай едут хорошие футболи-
сты. Там есть много игроков хорошего 
уровня. Уровень в Китае не слишком вы-
сокий, но всё равно есть с кем работать.

Итоги Суперкубка создали не-
плохую интригу на будущее. «Шан-
хай Шэньхуа» редко причисляют 
к фаворитам на титул — в стране хва-
тает более дорогих и успешных команд. 
Да и с игрой у «цветка Шанхая» были 

проблемы. Но Слуцкий привнёс орга-
низованность и современность, а вме-
сте с ними и новые ожидания. Что от-
мечает и местная пресса.

«Слуцкий не считается тренером 
мирового уровня, но его прагматич-
ный стиль игры в сочетании с эффек-
тивным мышлением привёл к тому, что 
старая осторожность “Шэньхуа” зара-
ботала в полную силу... Слуцкий, ведя 
команду за титулом чемпиона суперли-

ги, привнёс новые идеи и новое мышле-
ние, которые, возможно, станут тем пи-
тательным веществом, в котором сейчас 
остро нуждается китайский профессио-
нальный футбол», — сказано в статье 
на сайте гостелевидения Китая CCTV.

�� ЛУЧШИЙ СТАРТ В ИСТОРИИ

Надежды Слуцкий не просто оправ-
дывает, он явно перевыполняет план. 

В пяти первых турах китайской су-
перлиги «Шэньхуа» только побеждал, 
благодаря чему забрался на первую 
строчку и теперь лидирует с отрывом. 
У команды Леонида Викторовича 15 оч-
ков из 15 возможных, у идущего вто-
рым «Порта» — 11. Кстати, разница за-
битых и пропущенных — 13:2, лучшая 
в лиге.

Стартовал Слуцкий монструозно — 
его команда не пропускала в чемпио-

нате три матча подряд. За это 
время пали «Мэйчжоу» (2:0), 
«Циндао Вест Кост» (2:0) 
и «Шаньдунь» (3:0). По-
том оборона чуть рас-
с т р ои л ас ь ,  пош л и 
пропущенные мячи, 
но победы никуда 
не делись — с «Чанчу-
нем» (2:1) и «Ухань Фри 
Таунс» (4:1) Леонид Вик-

торович справился уверенно. Впереди 
у «Шэньхуа» игры с прямыми конкурен-
тами (с «Бэйцзин Гоань» дома и с «Шан-
хай Порт» на выезде), но это другая 
история — Слуцкий уже выдал лучший 
старт в истории своего нового клуба.

— Викторович — молодец, очень-
очень рад за него, — отметил голкипер 
«Ростова» Никита Медведев. — И наде-
юсь, он сможет поднять уровень ки-
тайского футбола. Викторовичу же-
лаю только удачи, больших успехов, 
крепкого здоровья и всего самого наи-
лучшего. Очень надеюсь, что когда-ни-
будь мы ещё увидим его в роли тренера 
в России. По моему мнению, Слуцкий — 
сильный специалист.

До начала сезона букмекеры 
не сильно верили в «Шэньхуа» — шансы 
на его попадание в топ-3 оценивались 
в 20%. После удачной серии команда 
Слуцкого превратилась в главного фа-
ворита на титул, вероятность такого 
исхода — 26%.

При этом повторимся: с прямыми 
конкурентами в чемпионате Леонид 
Викторович ещё не встречался. «Шан-
хай Порт», пусть и второй, не выгля-
дит сильно хуже. У команды Кевина 
Муската (кстати, тренер тоже новичок 
суперлиги) 11 очков, разница забитых 
и пропущенных — 11:4 и ни одного по-

ражения в чемпио-
нате. С «Портом» 

Слуцкий будет 
играть 27 апре-
л я  — д у ма-
ется, тогда 
во многом 
и решится 
судьба чем-

пионской 
гонки.

«Это мы с Азмуном принесли в “Байер” чемпионский дух»
Вратарь сборной и «Карабаха» Андрей Лунёв — об атмосфере в национальной команде,  
игре в Азербайджане и бразильском векторе «Зенита»

Алексей Фомин 

К трём золотым медалям чемпиона-
та России Андрей Лунёв прибавил 

на днях и высшую награду первенства 
Азербайджана. Его «Карабах» в этом се-
зоне добился сенсационных успехов 
в Лиге Европы, выйдя в плей-офф и до-
бравшись до 1/8 финала, где команда 
лишь на последних минутах уступила 
путёвку в четвертьфинал «Байеру» (2:2; 
2:3). После игры сборной России с Серби-
ей 32-летний вратарь должен был выйти 
в основе нашей команды на следующий 
матч — с Парагваем, но ту игру отмени-
ли из-за теракта в «Крокус Сити Холле». 
В интервью «Известиям» Лунёв расска-
зал, как ездил сдавать кровь для постра-
давших, оценил обстановку в националь-
ной команде и высказался об огромном 
числе бразильцев в «Зените».

Когда Валерия Карпина спросили, ка-
кой состав он собирался выставить про-
тив Парагвая, основным вратарём 
он назвал вас. 

Конечно, хотелось сыграть 
за сборную, тем более при сво-
их болельщиках. Все видели, 
какая потрясающая атмосфе-
ра была на матче с Сербией. Уверен, 
то же самое было бы и в игре с Параг-
ваем на том же стадионе. Но понятно, 
что в связи со случившейся трагеди-
ей это всё уже было неактуально. Так 
что я даже не рассуждаю об этом. К со-
жалению, получилось так, что не это 
главным было в те дни. Я, честно гово-
ря, и сейчас не до конца морально ото-
шёл от случившегося, а уж тогда всем 
было не до футбола.

Если оценивать период, проведённый 
в расположении сборной до событий 
в «Крокусе», как вам атмосфера внутри 
команды и на матче с Сербией после ва-
шего долгого отсутствия в ней? Сильно 
это всё отличалось от времён чемпио-
ната мира?

Конечно, атмосфера другая. Всё-
таки на чемпионате мира ажиотаж 
совершенно иной. И давление в офи-
циальных играх сильно отличается 
от товарищеских. Но в целом в сбор-
ной всегда приятная семейная обста-

новка. Понятное дело, многие футбо-
листы сборной России играют в разных 
клубах, но, когда мы собираемся вместе, 
атмосфера, можно сказать, дружеская.

Насколько интересно выезжать в сбор-
ную на неофициальные матчи, отвле-
каясь от клубных дел?

Сейчас мне абсолютно ничего не ме-
шает, потому что с «Карабахом» по чти 
весь период с сентября по декабрь 
мы играли по очень плотненькому гра-
фику — с третьего дня на четвёртый или 
через два на третий. Такой же график 
был с конца января по настоящее время. 
Участие сначала в групповом этапе Лиги 
Европы, потом в плей-офф предполага-
ло такое жёсткое расписание. Я к нему 
привык, поэтому нисколько не убивает 
физически и поездка в сборную. В прин-
ципе благодаря такой плотности кален-
даря «Карабаха» нахожусь в хорошем 
игровом тонусе и физически более или 
менее готов постоянно играть.

По вашим ощущениям, игроки сбор-
ной России, выступающие в РПЛ без 

еврокубков, уступают по части скоро-
сти, ведения борьбы ребятам, играю-
щим в европейских клубах с лучшими 
командами континента?

Я в последнее время не так часто 
смотрел российский чемпионат. И мне 
тяжело судить, какая интенсивность 
и какое сопротивление во внутреннем 
чемпионате у ребят, выступающих толь-
ко за российские клубы. Но, понятное 
дело, что отсутствие еврокубков, на-
верное, как-то сказывается.

А по совместным тренировкам в сбор-
ной не заметили разницы?

Тут не могу сказать. Вы же видели, 
в каком состоянии поля, на которых 
мы тренировались. Это мартовские 
поля, поэтому тут тяжело ответить 
на ваш вопрос.

Вы с «Карабахом» дошли до 1/8 фина-
ла Лиги Европы, но могли пройти ещё 
дальше, чуть не выбив «Байер» (2:2; 2:3). 
Вам хотелось доказать своему быв-
шему клубу, что зря вам не доверяли 
больше?

Доказать что-то кому-то — нет, та-
кой мотивации не было. Была мотива-
ция пробиться дальше в Лиге Европы 
и выполнить поставленную цель. Хоте-
лось это сделать, но, к сожалению, не по-
лучилось.

Вы пересеклись в «Байере» с его ны-
нешним главным тренером Хаби Алон-
со, который в одной победе от того, 
чтобы привести клуб к первому в его 
истории чемпионству в Германии. В чём 
секрет нынешних успехов?

В требованиях, которые он предъяв-
ляет к команде, к футболистам. И в том, 
что команда их выполняет. И тот подбор 
игроков, который есть у Хаби Алонсо, 
наверное, полностью удовлетворяет его 
желание и воплощает на поле его идеи. 

Будучи в прошлом сезоне внутри это-
го коллектива, могли представить, что 
он способен снести «Баварию» с вер-
шины в бундеслиге, причём с таким от-
рывом?

«Бавария» стоит особняком. Мы её  
за скобки выносим, но в остальном 
«Байер» всегда был крепкой и сильной 
командой, которая борется за попа-
дание в Лигу чемпионов. И в том чис-
ле может бороться за чемпионство. 
А в этом сезоне все прекрасно видели, 
что команда отлично играет и добива-
ется положительного результата.

Даже те, кто не следит за немецким фут-
болом, знают о репутации «Байера» как 
вечного неудачника и его прозвище Не-
веркузен из-за отсутствия чемпионств 
и паре случаев в начале 2000-х, когда 
клуб в последнем туре упускал золо-
то бундеслиги. Когда вы были в коман-
де, ощущалось, что он как-то психоло-
гически переламывает эти комплексы?

Может быть, мы с Сердаром Азму-
ном принесли туда чемпионский дух.

От трёх до пяти

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Формально возвращение лимита 
на пять легионеров в КХЛ, о кото-

ром сообщалось на этой неделе, ещё 
не утверждено. Ни на секунду нель-
зя забывать, что это в первую очередь 
серьёз ный политический вопрос, кото-
рый решается с учётом мнений высоко-
поставленных кураторов, контролирую-
щих КХЛ и ФХР. Тайминг — вскоре после 
президентских выборов — позволяет 
прекрасно понять значение нынешне-
го шага. Одобрение было уже получено 
на самом серьёзном уровне и в ближай-
шее время будет оформлено в юриди-
ческом поле.

Возврат от трёх к пяти легионерам 
со стороны воспринимается как побе-
да одной «фракции» (КХЛ) над другой 
(ФХР). В действительности его нель-
зя считать революционным ходом, ко-
торый изменит мир. По информации 
«Спорт-Экспресса», нынешнее реше-
ние стало следствием компромисса 
двух ветвей хоккейной власти и бу-
дет принято сроком всего на один год. 
Какой лимит утвердят для сезо-
на-2025/26, мы, скорее всего, узнаем 
только следующей весной.

Очевидно, что вопрос «пять про-
тив трёх» поднимался и обсуждался 
в кулуарах не один месяц. Этот про-
цесс проходил без размахивания ку-
лаками, использования радикальных 
методов или агрессивного лоббизма. 
Система управления, направленная 
на создание сдержек и противовесов, 
не подразумевает полного доминиро-
вания одного из участников процесса.

В ФХР поняли доводы сторонни-
ков ослабления квоты на иностран-
цев. В ближайшее время возвращение 

российскому хоккею на международ-
ную арену не светит. Более того, сей-
час сложно рассуждать даже о при-
мерных сроках. Федерация в моменте 
ничего не потеряет, если пойдёт на-
встречу функционерам из КХЛ. На-
оборот, это окажется полезным делом 
во всех планах. Приезд 10–15 дополни-
тельных легионеров глобально на раз-
витии хоккея скажется благоприят-
ным образом.

Рубиться против пятёрки 
даже средних североамериканцев 
из услов ного «Адмирала» — это все-
гда интерес, вызов и мотивация для 
доморощенных хоккеистов. В таких 
условиях и себя можно проверить, 
и получить шанс в противостоянии 
с представителями другой школы, 
и вырасти из подающего надежды та-
ланта в зрелого мастера. При всём 
уважении к сериям с белорусской 

сборной необходимо разнообразие 
и различный уровень сопротивления. 
Канадцев средней руки, бьющихся 
за будущие контракты, нельзя недо-
оценивать. Рядом с ними можно про-
грессировать самим, беря лучшие ка-
чества.

Нынешняя история с лимитом 
убеждает: в российском хоккее мож-
но договариваться и проводить ре-
формы, которые соответствуют как 
общим, так и частным идеалам. Обой-
тись без продвижения клановых и ме-
стечковых интересов отдельных 
клубов, как часто бывало в минув-
шие годы, реально. Для этого нуж-
ны только желание и понимание си-
туации.
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« ФУТБОЛИСТЫ СБОР-
НОЙ ИГРАЮТ В РАЗ-
НЫХ КЛУБАХ, НО, 

КОГДА МЫ СОБИРАЕМСЯ ВМЕ-
СТЕ, АТМОСФЕРА ДРУЖЕСКАЯ

« ОБОЙТИСЬ 

БЕЗ ПРОДВИЖЕ-

НИЯ КЛАНОВЫХ 

И МЕСТЕЧКОВЫХ ИНТЕРЕ-

СОВ ОТДЕЛЬНЫХ КЛУБОВ, 

КАК ЧАСТО БЫВАЛО В МИ-

НУВШИЕ ГОДЫ, РЕАЛЬНО. 

ДЛЯ ЭТОГО НУЖНЫ ТОЛЬ-

КО ЖЕЛАНИЕ И ПОНИМА-

НИЕ СИТУАЦИИ
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Почему Слуцкий так мощно начал в Китае
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